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Холодная и дождливая 
весна не позволила земле
дельцам провести яровой- 
сев в сжатые сроки. И в 
июне даже на хлебных по
лях во многих районах про
должается посевная. На 3 
июня, по оперативным дан
ным облагропрома, зерновые 
и зернобобовые культуры 
были полностью размещены 
всего в пяти районах; Ко- 
жевниковском, Шегарском, 
Томском, Кривошеинском и 
Чаинском-. Земледельцы 
большинства хозяйств сей
час засевают последние 
гектары. В целом по области 
сев зерновых и зернобобо
вых проведен на 97,4 про
цента. Зырянский район от
носится к южной группе, 
однако здесь не засеяно еще 
1 1  процентов хлебного поля.

Бакчарцы первыми в об
ласти справились с севом 
однолетних трав, причем

сделали даже на 1 0  процен
тов больше намеченного. По 
области однолетними трава
ми засеяно около 61 про
цента площадей. Существен
но выше среднеобластного 
показателя результаты зы
рянских, верхнекетских, ча- 
инских земледельцев. А вот 
тегульдетцы только присту
пили к этой работе.

Еще неделю назад про
шли лучшие сроки сева яро
вого рапса, однако по обла
сти план его размещения 
выполнен лишь наполови
ну. Похоже, что только в 
Томском районе более или 
менее серьезно относятся к 
возделыванию этой культу
ры. Томичи засеяли рапсом 
1.242 гектара, или 69 про
центов посевной площЗ(Ди.

Земледельцы Щегарского 
района завершают сев си
лосных культур. Кукуруза 
и подсолнечниц здесь разме
щены на 6.398 гектарах (91

процент посевной площади). 
Вторыми идут кривошеин- 
цы (69 процентов). В этом 
районе на 250 гектарах уже 
посеяли кукурузу, которая 
будет возделываться по ин
тенсивной технологии. А 
всего в области таким обра
зом пока засеяно 938 гекта
ров кукурузных плантаций. 
Не приступали к севу силос
ных первомайцы и тегуль
детцы.

Посадка картофеля в хо- 
зяйствах осуществлена на 
3.911 гектарах (69 процен
тов посадочной площади).

Довсходовое боронование 
в области проведено на 35 
процентах посевов зерно
вых, Более половины хлеб
ного поля обработали зем
ледельцы Колпашевского, 
Кожевниковского и Перво
майского районов, и только 
рколо четверти зырянцы, 
томичи и шегарцы.
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КАК ОСВАИВАЕМ НОВЫЕ МЕТОАЫ ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ ?

Я И раньше считал, что во что обходит
ся. Д теперь эта арифметика стала повсе
дневной потре(бностыо в Леботерском от
делении совхоза имени 60-летия Союза 
ССР Чаинского района. Вопросы экономи
ки доходят до сознания и бригадиров, и 
рабочих. Наше отделение по объему про
изводства — целый совхоз средней руки. 
За прошлый год реализовали продукции на 
2 миллиона 300 рублей. Это 36 процентов 
общесовхозного «вала». Для того, чтобы 
обеспечить совхозу дальнейшее развитие и 
нормальную жизнедеятельность, нужно по-
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«Агропромхимия» обойдется\в 100 тысяч 
рублей, а если взяться за дело самим—бу
дет намного дешевле. Нынче отказываемся 
от транспортных услуг РТП на заготовке 
витаминной травяной муки, В прошлом 
году из отделенческой кассы уплыло для 
них Ни много ни мало 45 тысяч рублей. 
Взяли на себя техобслуживание тракторно
го парка (кроме «К-700»), фермского 
оборудования. Единственная услуга, кото
рой пользуемся, —  замена резины доиль
ных аппаратов. Не более пяти тракторов 
отправим в мастерские РТП, остальные 
отремонтируем сами. Для проведения 
техобслуживания и техуходов создали 
свою бригаду из 4 человек.

Только одно это избавление от лишних 
«нахлебников» с их процентовками даст 
нам многие тысячи рублей годовой прибы
ли. Уверен, что не в ущерб качеству и 
техническому состоянию механизмов. На
оборот, за любой брак можно строго спро
сить, ведь теперь не дядя на стороне, а 
сами механизаторы доводят технику до 
ума.

Наконец и в учете наводим порядок. 
Нынче намереньь установить 30-тонные ве
сы и лякончится'счет коомам «на глазок».

СИМ ВОЛИЧНО!

лучить дополнительно к уже достигнутым 
накоплениям миллион рублей прибыли.. 
Как, за счет чего? Тут без постоянного 
анализа и контроля затрат не обойтись.

На нашем животноводческом комплексе 
каждый центнер молока за первый квар
тал дал чистой прибыли 64 копейки. Ма
ловато. Да. Но это же зима, начало расте- 
ла коров. Но в итоге за реа;щзацию моло
ка получили 178,5 тысячи рублей прибы
ли.

Не зря говорят: -копейка рубль бережет. 
Думаю, что вклад леботерцев в добавочный 
миллион возрастет. Наш оптимизм небезос
нователен. Удалось снизить многие виды 
затрат. К примеру, лимиты электроэнергии 
оказались недорасходованными на 1 2 2  ты
сячи киловатт-часов. Умножим на две ко
пейки. Вовремя выключенные лампочки, 
генераторы принесли отделению экономию 
2,4 тысячи рублей. В январе сосчитали: 
кормоцех «съел» на центнер молока 81 
копейку. Накладно. Начали искать Выход. 
И. конечно же, нашли. Заменили на подвоз
ке кормов тракторы с прицепами на ма
ленькие «Т-16». Накладные расходы в 
феврале уменьшились до 47 копеек. Дру
гие транспортные расходы снизили с 1,41 

, рубля до 97 копеек. Даже на опилках и то 
удалось выгадать пятачок.

Есть ли еще резервы? Есть, и немало. 
Истоки их—в ломке психологии. Теперь ви
дим ненужные затраты, прикладываем ру
ки, чтобы уйти от бесхозяйственности. Все 
тракторы «К-700», кстати, самые убыточ
ные, и еще 1 0  гусеничных перевели на 
двухсменный режим работы. Амортизаци
онные расходы остались те же, а произво
дительность увеличилась вдвое. Из списан
ных сеялок собрали несколько пригодных 
для сева нынешней весной. Таким же об
разом обзавелись еще одним трактором 
«К-700» и тремя культиваторами. В итоге 
вон сколько техники практически получили 
бесплатно, а работу она уже выполняет.

Прикинули, что вывозка органических 
удобрений на поля силами объединения

сы, и закончится'счет кормам «на глазок». 
Оборудуем заправочные колонки. Нужен 
склад для минеральных удобрений. Будет, 
где их хранить— сократим покупку вдвое'. 
Ущербом для урожая это не обернется, по
тому что половину туков постоянно теряем 
во вред природе. А цена им золотая.

Под хозрасчет у нас есть хороший фун
дамент. Это и надежный, высококачествен
ный запас кормов, который летом создали 
механизаторы, и добросовестный труд жи
вотноводов, и перелом в экономическом 
мышлении всех работников отделения.- 
Раньше, бывало, мой рабочий день начи
нался с «выбиваловки»: дайте то, дайте
это. И ко мне шли с тем же: дай, - дай,
дай. А стали маленько считать — оказы
вается, есть излишки. Конечно, и теперь 
у меня снабженческие функции остались. 
Приходится искать, но только то, что на 
пользу делу и даст отдачу.

Планируем нынче наладить производст
во пиломатериалов; столярных изделий, а 
из отходов — штукатурной драни, штакет- 
ной рейки, лопат, метел. Надо разживать
ся деревообрабатывающими станками. По 
нынешней дороговизне на пиломатериалы 
это их производство будет выгодным. Тем 
более, что живем в лесу. Словом, если со
обща поискать, подумать да руки прило
жить,, то вполне реален дополнительный 
миллион прибыли в совхозной кассе. Вот 
только нам не безразлично, куда она уй
дет.

Считаю, что отделение, как самостоя
тельное пбдразделение совхоза, должно 
иметь права, четко обозначенные лимита
ми, на полное распоряжение прибылями, 
остающимися сверх их отчисления. Допу
стим, накопили 1 0 0  тысяч, из них отчисли
ли в госбюджет положенные проценты, яо- 
ловшу остатка перевели в распоряжение 
совхоза, а остальным имеем право распо
рядиться так, как решит совет трудового 
коллектива отделения. Тогда хозяйская 
жилка, которая начинает просыпаться в 
рабочем человеке, получит настоящий эко
номический стимул. А пока еще очень 
много неопределенности, как в ценообра
зовании, так и в распределительных функ
циях трудовых коллективов. »

С. ДЕМЬЯНОВ,
управлящий Леботерским отделением
совхоза имени 60-летия Союза ССР 

Чаинского района.

РЕПОРТАЖ

Первого июня
в Томске
состоялась
манифестация
женщин
в защиту
детей.

Человечество вступило в 
новую эпоху — ядерного ра
зоружения. И в первые ее 
часы, как только в Москве 
был ратифицирован Договор 
СССР и США об уничтоже
нии целого класса ракет, 
женщины Томска вышли на 
манифестацию.

не парадные, отточенные до 
штампа, а более разговор
ные, искренние. Чаще всего 
варьируются слова: «мир», 
«счастье», «дети». Но есть 
и такие: «Пьющие родители 
совершают преступление пе
ред своими детьми», «Каж
дой молодой семье — от
дельную квартиру».

Открывает короткий ми
тинг Е. Г. Версткина, член 
Комитета советских женщин, 
председатель областного 
женсовета. Говорит Екате
рина Гавриловна по-учитель
ски четко, образно. И про
никновенно. О том. что у ма
тери Земли 1 миллиард 600 
милдионов детей. Что это— 
лучшая часть человечества, 
рожденная приумножить де
яния родителей, духовные 
ценности народа,

— Дети — наша любовь, 
безмерная и бескорыстная. 
Они — наша совесть, честь 
и надежда...

Впрочем, символично не 
только это; В Томске нет бе
лых ночей, но первый день 
июня одаривает кипенью че
ремухи, нетронутой чистотой 
листвы. Солнце, правда, в 
самый неподходящий момент 
спряталось за тучи, но не за
было послать свой по-насто
ящему горячий, привет.

Можно' назвать такое на
чало Уроком памяти. Уро
ком боли и гордости. Мате
ринское сердце участниц 
манифестации вспомнило де
тей 1917-го и гражданской 
войны — они вместе со 
взрослыми боролись за со
циализм: вспомнило детей, 
разделивших участь безвин
но осужденных отцов и ма
терей в конце 30-х годов.

Духовой оркестр, песня со 
словами о мире и о маме. 
«Солнечный круг, небо во. 
круг...» — поют в Лагерном 
саду ребятишки.

В колоннах женщин и де-* 
тей, пришедшйх к Мемориа- - 
лу трудовой и боевой славы 
томичей, — флажки, живые 
цветы. Символика Междуна
родного дня защиты детей— 
на транспарантах и одежде. 
Лозунги в духе времени —

— Они, — сказала Е. Г. 
Версткина, .— были думаю
щими и остались'верны делу 
партии. МЫ не забудем ни
когда и детей роковых соро
ковых — они были героями.

Подходили к микрофону 
женщины. Все они — мате
ри, Одни на всю ЖИЗНЬ сде
лали своей работой защиту 
детства, как, например, за
ведующая кафедрой детских 
болезней мединститута Ири
на Ивановна Балашева. Дру-

(Окончаиие 1на 4-й стр.)

Поставим 
заслон потравам Думать об урожае

Каждую весну земледе
лец встречает с волнением. 
Все его заботы и дела во 
имя будущего урожая. Вот и 
учащиеся С ПТУ-23, что в 
Кривошеинском районе, ду
мают об урожае. Ведь уже 
третий Тод как действует 
при училище учебное хозяй
ство немалой площади — 
385 гектаров. Слаженный 
труд будущих механизато
ров приносит неплохие ре
зультаты. В прошлом году 
ребята получили зерновых 
по 24,6 центнера с гектара, а 
многолетних трав до 153 
центнеров. В целом валовой

доход от сельскохозяйствен
ной продукции составил 1 0 2  
тысячи рублей. И надо от
метить, что урожайность 
зерновых в учебном хозяй
стве на пять центнеров 
больше, чем в районе и в 
совхозе «Петровский», с ко
торым граничат наши поля.

Обучаясь крестьянскому 
делу, каши ребята знают, 
с каким трудом выращива
ется хлеб. И непонятно им 
становится, когда видят ря
дом людей, живущих на 
земле, а цену хлебу не зна
ющих. Прежде всего это 

■ разговор о потравах.

, Дело в том, что на поля, 
где выращивается хлеб, об
рушиваются волны беспри
зорного скота, как совхозно
го, так и личного. Не поме
ха поля и для любителей- 
автомобилистов, а также 
трактористов из соседних 
сел.

Например, в прошлом го
ду пострадали посевы ози
мой ржи от того, что скот
ник Егоровского отделения 
совхоза «Петровский»
Н. Игишев преднамеренно 
пригнал лошадей пастись на 
поля учхоза. •'Ущерб соста
вил 439 рублей.

Да и в этом году, в мае,' 
конюх совхоза С.' Чагин 
снова привел на нашу зем
лю табун лошадей. Возму
тил ребят и тот факт, что 
главный зоотехник совхоза 
«Петровский» товарищ
А. П, Друца дал распоряже
ние гнать тяжеловесную 
технику по полям учхоза, 
засеянным многолетними 
травами.

Почему же ни к чему не 
приводит до сих пор выяв
ление нарушителей? Не бо-. 
ятся они ни административ
ных мер, ни разглашения их 
имен. Объясняют все простб:

«Приказали свыше». А вот 
личного ответа никто не 
держит — выходит, бездуш
ны они к земле, к хле^у.

Так показывают дурной 
пример взрослые из совхоза 
«Петровский» нашим буду
щим механизаторам-селя- 
нам. И задумываются уча
щиеся СПТУ-23, что вот от 
такого «хозяйничанья» на 
земле недополучаем мы тон
ны зерна, другой сельхоз
продукции, до сих пор везем 
хлеб из-за границы.

Давно пора понять в сов
хозе, что и мы ■ не в би
рюльки играем —- хлеб ра
стим. А посему не надо „нам 
[ешать.

М. ОГРЕБА, 
заведующий учебным 
хозяйством СПТУ-23.
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Тревожный сигнал

«Опоздавших просим не беспокоить»

АРЕНДНЫЙ ПОДРЯД - -  ПУТЬ К ДОСТАТКУ

Вышел ■ свет сборник 
«Ароидный подряд —  кротчай
ший путь к продооольетюн но
му доетотну: аетроча в ЦК
КПСС е работниками ароидных 
подрядных коллоктивов агро- 
промышлонного комплокса, 
руководиталями партийных, ео-

вотеких и хоэяйствонных орга
нов, епоциалиетами сольекого 
хозяйства 13 мая 1988 года».

В новое издание вошли вы
ступление Генерального секре
таря ЦК КПСС М. С. Горбаче
ва, другие материалы встречи 
в Центральном Комитате КПСС,

на которой были обсуждены 
вопросы внедрения арендного, 
семейного подряда и других 
прогрессивных форм органи
зации и оплаты труда в агро
промышленном номплаксе.

Книга выпущена Политизда
том. (ТАСС).

Для жквотноводов Томско
го района, впрочем, как и 
всей области, началась лет
няя страда. Скот пасется на 
пастбищах, рабочие места 
доярок с ферм переместились 
на летние дойки. Готовую 
продукцию (молоко) выво
зить с отдаленных доильных 
площадок стало гораздо 
труднее. Водителям молоко
возов приходится собирать 
молоко из нескольких мест, 
да и путь их теперь лежит 
по неудобным проселочным 
дорогам. Район наш боль
шой, Такие совхозы, как «За
ря», «Мазаловский» отстоят 
от города чуть ли не на сот
ню километров, Поэтому за
частую шоферы довираются

до Томска запоздно.
На гормолзаводе же при

ем молока ведется строго 
до 00 часов 00 минут. При
дет машина на 1 0  минут 
позже — приемщик уже от
казывается принимать про
дукцию- Приходится правда
ми и нвправда.ми уговари
вать его или ее, чтобы снизо
шли, взяли все-таки молоко. 
В качестве презента иные
опоздавшие конфеты благо
детелям везут. Иногда уго
воры помогают, а иногда и 
нет, И приходится шоферам 
ночевать перед вратами 
предприятия, дожидаясь ут
ра, В 8  часов заступит дру
гая смена, прием молока во- 
13обновитсЯг. Неважна, что

^но могло скиснуть за 
ночь (что случается), глав
ное — приемщики продук
ции приходят на работу вы
спавшимися и свежими. Че
го, к сожалению, нельзя 
сказать о совхозных водите
лях. А иногда шоферы ве
зут молоко обратно в совхоз, 
и его потом приходится спа
ивать телятам.

Совет РАНО уже не раз 
просил руководство гормол 
завода, сбъединения «Томск 
молагропром» хотя бы удли 
нить срок приема мо 
лока до 1 часа н о ч и  
Не говорим уже о кру 
глосуточной работе, хотя 
большинство районных мол- 
заводов принимает молоко

круглосуточно. Ведь доста
точно оставить одного чело
века, чтобы он принял мо
локо, записал в журнал. На 
То.мсксм гормолзаводе уста
новлено современное чехо
словацкое оборудование, ра
ботает автоматика, достаточ
но нажать кнопку—и молоко 
будет закачано в емкости, 
еще нажатие—и в,ключей ох
ладитель. Сейчас же случа
ется, что оно киснет в ци
стернах молоковозов.

1'1осЛедний раз я говорил 
по этому поводу с главным 
инженером объединения 
«Томскмолагропром» В( В. 
Вороновым. Предлагал удли
нить рабочий день приемщи
ков на один час. В ответ на

все 'МОИ уговоры он сказал: 
«А ЧТО вам мешает начи
нать ве'чернюю дойку на час 
раньше?». Слов нет. На.м 
придется нарушать техноло
гию в нескольких хозяйст
вах, менять режим работы 
сотен людей, терять продук
цию. (корове, привыкшей к 
дойке в строго определенное 
время, не объяснишь в'едь, ■ 
что так удобнее товарищам 
с гормолзавода).

Да мы согласны даже 
зарплату платить ночному 
приемщику, только бы не 
портилась продукция.

В. Ша л и м о в ,
начальник отдела живот

новодства Томского 
РАПО.

Вопрос задан на встрече с работниками редакции в городском сад у---- — “

НЕ РАНО ЛИ ИСЧЕЗ КАРТОФЕЛЬ
В овощ ных МАГАЗИНАХ ТОМСКА, ВЗВИНТИВ ЦЕНЫ НА РЫНКЕ?

— Печем картощка, бабу- тов
ля?

Четыре рубля.
— Не много ль берете?
— А ты найди, подешевле.
— Совсем ебнаглели, —в 

сердцах бросает покупатель
ница, но все же отсчитыва
ет деньги. Привычный ры
ночный диалог,

В «картофельном» ряду 
«продавцов» негусто. Да и 
товар уже на исходе, хотя 
на часах — только три.

'— Через час-полтора во
обще картошки, наверное, 
не будет, — делится сообра
жениями пенсионер Н, Г. 
Залозный, — Нет конкурен

тов — вот и цены высокие. 
Недавно еще ведро картош
ки здесь стоило пять руб
лей. Сейчас временная пере
дышка, так как у частника 
обнаружились излишки по
сле посадки. Продаст их, и 
вновь цена поднимется до 
пяти рублей. Дорого? А вы 
пспрсбуйте в магазине ку
пить.

Пробуем. С заместителем 
директора Томского горпло- 
доовощторга В. И. Смир
новым заходим в рас
положенный здесь же, на 
рынке, овощной фирменный 
магавиж совхоза «Степанов- 
ский». Форма фирмы явно

не соответствует содержа
нию. Из семи накмен|Ований 
овощей ебязательного ассор
тиментного перечня, сбезна- 
ченного крупными буквами 
на стене, как будто в насме
шку покупателям, в прода
же только два. Картофель, 
правда, есть. Завезли нако
нец после недельного пере
рыва. Но какой? Мелкие, 
как семена, клубни, зато 
цена все равно 36 копеек за 

„ килограмм. Иначе говоря, 
совершенно неконкурентно
способный с тем, что в про
даже у «частника». А про
дать легче товар, как изве
стно, имеющий преимущест

ва. Вот и скучает у пустого 
прилавка заведующая мага
зином Г. А. Бакланова,

— А что же лук-батун не 
продаете? На поле его — 
хоть косой коси, а в магази
не нет, — интересуется 
В. И. 'С'мирнов.

— Не заведли, — пожи
мает плечами продавец. — 
Зато у бабушек на рынке 
лук нарасхват...

Был картофель в продаже 
в соседнем овощном магази
не горплодоовощторг^Г, рас
положенном на рынке. Он 
мало чем отличался от того, 
что мы увидели в совхозном 
магазине, зато на тридцать

копее'к дешевле. Но, как ни 
странно, покупателей не бы
ло и здесь.

— Каждый предпочитает 
делать покупки рядом с до
мом, тем более такие объ
емные, как картофель,^объ
ясняет ситуацию заместитель 
директора'торга.—И', если он 
приехал на рынок, старает-' 
ся заполучить товар с га
рантией качества, как у «ча
стника». А «магазинная» 
картошка, очищенная дома 
от грязи, часто оказывается 
гнилой. Есть ли смысл везти 
ее через весь город?

А что же в магазинах «ря
дом с домом»? В этот же

день мы побывали' в районах 
карандашной фабрики, на 
Черемошниках, АРЗе, в чет
вертом микрорайоне, И поч
ти нигде картофеля в прода
же не было. Во многие ма
газины его не завозили уже 
по две-три недели.

— С 13 мая до первого 
июня у нас не было картош
ки, — рассказывает заведу
ющая магазином № 37 по 
улице Профсоюзной С. Б. 
Забирова. — Завезли четы
ре тонны, продали за не
сколько часов. Хотя в обыч
ные дни, когда не было пе
ребоев, мы продавали 19 
тонн за весь месяц. Вы бы 
видели, что здесь творилось. 
Как будто выбросили дефи
цит. Многие мешками поку
пали. Теперь сколько ни за
вози, будут закупать оптом.

Вот они — последствия 
стихийно возникшего дефи
цита. Ситуация мало чем от
личается от «сахарной лй"- 
хорадки»— стоит товару ис

чезнуть с прилавка, как тут 
же им начинают запасаться 
впрок. А ведь на базах кар
тофеля достаточно,

— Полторы тысячи тонн 
— таков сегодня запас кар
тофеля в наших овощехра
нилищах, —  рассказьшает 
заместитель директора базы 
по улице Мичурина Г. 3. 
Супранкова. — Торговать 
хватит не на один месяц. 
Ежедневная потребность го
рода — 50 тонн. А мы се
годня можем завозить толь
ко половину потребного объ
ема, так кс.н некому переби
рать. Одну бригаду сняли с 
картофеля и «перебросили» 
на переборку лука, его спа
сать надо немедленно. Как 
назло, в это самсе для нас 
напряженное время предпри
ятия города забрали с базы 
свои электропогрузчики.,.

О многом еще сожалеют ра
ботники базы. Ир том. что у 
студентов началась сессия и 
они лишились рабочей силы.

и о том, что управление ма
териально - технического 
снабжения, которое может 
существенно помочь в пере
борке и погрузке картофеля, 
запросило слишком большие 
деньги за эта работу. Поло
жение усугубляется, а выход 
из него найти не торопятся.

— Почему не прислуши
ваются к нашему мнению? 
— говорит директор магази
на С. Б. Забирова. — Мы 
давно предлагаем продавать 
картофель навалом, то есть 
незатаренным, чтебы уско
рить его доставку в торгов
лю. А на базе и в торге все 
еще раздумывают.

— В ближайшее время об
становка нормализуется, — 
заверил)®. И. Смирнов.' — Ло 
.десять тонн 'дополнительно 
будем завозить из совхоза 
«Тахтамышевский». Думаю, 
проблем не будет.

Будем надеяться. Но всп- 
рос с'контроля не снимаем, 

Т. ЕВГЕНЬЕВА.
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Мифическая
самостоятельность

вот что волнует сегодня директора завода.
XIX Вс€союзна51 партийная конференция 

проанализирует ход вьшолнения решений 
XXVII съезда КПСС. Время и нам объек
тивно оценить, что конкретно удалось сде
лать после критики, высказанной в адрес 
ТЭМЗа с трибуйы XXVII съезда партии^ 
Мы серьезно улучшили качество выпускае
мых отбойных молотков, поправили дела 
с выполнением государственного плана, ак
тивно ведем реконструкцию, строим.жилье, 
решаем социальные - вопросы. За этим ко
ротким перечислением — большая и на
пряженная работа всего коллектива завода.

Но чувства удовлетворения достигнутым 
нет, поскольку главная за.дача — создание 
новой конструкции отбойного молотка.’ — 
до сих. пор не решена. Ученые, специали
сты, базовых институтов провели большую 
работу, однако затянувшийся поиск новой 
конструкции вызывает у нас бесйокойство, 
так как всю свою работу мы должны ориен
тировать на новый отбойный молоток.

эта цена на сегодня занижена, она тиражи
руется и в новых изделиях. Например, у 
нас давно пришли в противоречие возрос
шая себестоимость отбойного молотка и его 
стабильная на протяжении нескольких лет 
цена.

...Разговор походил на экономическое занятие. Но не 
из тех, что были еще недавно — скучные и однообраз
ные. На этом люди были настолько заинтересованы, что, 
взглянув на часы, одна из участниц воскликнула; «Надо 
же! Два часа промелькнули, и не заметила». И еще осо
бенность: в роли преподавателя выступал Борис Нико
лаевич Марков, руководитель производственного коопе
ратива на базе объединения «Сибкабель», а вниматель
ными учениками были — главный бухгалтер манометро
вого завода Валентина Ивановна Хохлова, ее коллеги с 
этого же предприятия — начальники планово-экономиче
ского отдела Н. Ф. Петиненко и производственного В. И. 
Павленко, а также «ходоки» из объединения «Сибэлект- 
росвет» — начальник участка В. М. Швера и экономист 
цеха № 1 Л. А. Дерюгина.

Что же их привело сюда? Опыт производственного 
кооператива. На «Сибкабеле» он создан недавно — все
го два с половиной месяца назад, но результаты настоль
ко разительны, что экономисты слушают рассказ Бори
са Николаевича как откровение.

него есть повышающие и 
понижающие показатели, 
которые применяются с уче, 
том результатов труда каж
дого рабочего. После обсуж
дения на собрании они окон
чательны. КТУ ставится 
применительно к каждому 
изделию. Базовый же КТ.У 
«1». Распределяется премия 
по существующей методике 
на основании протокола. Но 
положение о премировании 
у кооператива свое. В нем 
указывается, за что должна 
начисляться премия, разме
ры ее, за что можно лишать, 
определены сроки выплаты. 
И все это тоже утверждено 
на собрании.

С одной стороны, разрешены договорные 
цены (но не на всю продукцию), с другой 
— они ограничены лимитной ценой. А в 
лимитной «сидит» опять же базовая. Пред
приятие имеет право устанавливать лимит
ные цены, но не выходя из указ£|ний Гос
комцен. Круг, как говорится, замкнулся. 
Нашему заводу практически разрешено ус
танавливать договорные цены только на 
вентиляторы.

Это первое, что мне хотелось бы выска
зать в связи с Тезисами ЦК КПСС к парт
конференции. Второе. Знакомясь с ними, я 
с удовлетворением констатировал, что в 
них нашли отражение- самые больные воп
росы, мешающие коренной перестройке 
производства. Приведу примеры.

Абсолютно согласен я и с тезисом о.то.м, 
что «пока не найдены пути органических 
включений научных организаций в систе
му хозрасчетных отношений». На сегодня 
система хозрасчетных отношений с инсти
тутами однобокая. Деньги институтам пла
тим большие, а отдачи соответствующей 
нет. Ученые разработали проект, выдали 
его пре.дприятию, получили деньги, а что 
там дальше — их не волнует. Сегодня мы- 
должны платить институту даже за то, что 
согласовываем нормы расхода на материа
лы. Но мы ведь можем сбходиться и без 
согласова.ния норм расхода в условиях-то 
полного хозрасчета и оптовой торговли!

Совершен11Р справедливо пишется: «Пред
принимаются попытки сохранить старые, 
нажимные методы руководства экономикой 
и другими сферами .жизни». С этим пред
приятия сталкиваются постоянно. Волевым 
решением, райисполкома, райкома партии 
предприятия обязываются вьшолнять все
возможные • неплановые работы (например, 
помощь заводу керамических материалов и 
изделий, заводу прохла.дительных напит- 
ксв и т. д?). А где взять для этого трудовые 
и финансовые ресурсы? .Кто и когда их за
планировал? Это значит, надо ломать свои 
планы, отвлекать трудовые ресурсы на ре
шение вопросов других предприятий. А кто 
же будет решать наши?

Переход на самсфинансирование выдвига
ет и такую задачу, как ликвидация убыточ
ных производств. Для нас таким является 
подсобное хсзяйствР: мы ежегодно , тратим 
на его содержание около 90 тысяч рублей, 
а отдача ничтожна. Дальнейшее развитие
подсобных хозяйств по такой системе ум-

Мы не против помощи вообще, мы против 
помощи непродуманной, авральной. .Ска
жем, поступила команда немедленно на
править нескольких специалистов наЗКМИ 
для монтажа шихтсприготовительной ли
нии, а ни материалов, ни документации не 
оказалось. Уж §сли нужно районным пар
тийным комитетам, местным Советам ре-’ 
шать вопросы’ по развитию межотраслевых 
производств, привлекать силы предприятий 
на выполнение социальной программы, так 
эти работы должны строиться на плановой 
основе и на хозрасчетных отношениях. Вот 
сейчас мы уже сформировали планы на 
19в9 год, а ведь вопросы оказания шеф
ской помощи, выполнения заданий исполко
мов в них никак не учтены. Значит, на сле
дующий год картина повторится..

ножйт убытки предприятий. Уж коли мы 
говорим о самостоятельности, то и здесь 
нужно уходить от волевых, административ
но-командных методов воздействия сверху. 
Пора, наверное, призна.ть, что в ряде слу
чаев были допущены ошибки в выборе мест 
для подсобных хозяйств. Скажем, у нас оно 
находится в 60 километрах от города, не 
обеспечено средствами связи, дорогами, 

. торговыми точками, медицинской помощью, 
и решить все эти вопросы в ближайшее 
время мы не в состоянии. На мой взгляд, 
в решении продовольственной проблемы 
наиболее перспективна кооперация про
мышленных и сельскохозяйственных пред
приятий.

По-прежнему мы ощущаем сильный дик
тат со стороны министерства и главка. С 
одной стороны, получили право завязывать 
прямые договорные связи с потребителями, 
с другой — почти все наши силы и ресур
сы «съедают» госзаказы. Какая уж тут 
.самостоятельность? Об этом тоже говорится 
в Тезисах.

Мы много говорим сейчас о переходе на 
самофинанси1рование и полный хозрасчет. 
Что такое хозрасчет? Это хозяйственная 
самостоятельность. Но какая самостоятель
ность у предприятия, если,, оно не можех 
распорядиться своими средствами в банке?- 
Скажем, средств фонда развития производ
ства недостаточно для того, чтобы оплатить 
поступающее на завод оборудование, а на 
расчетном счете у за!вода есть другие-, .но 
он не может их использовать на эти цели; 
банк не прспускает. Хозяйственная само
стоятельность предприятия должна реализо- 
вьгоаться в самостоятельном решении финан
совых вопросов. Этого, к сожалению, нет.

Много неувязок в Договорной политике. 
Мы ^планируем одно, предприятия, постав
ляющие нам комплектующие детали, — 
другое. В результате сегодня наш отдел 
сбыта лишен возможности пролонгировать 
договоры, и это вносит нервозность в дело
вые вза.и.моотношения с партнёрам.и —т по
требителями нашей продукции. Здесь тоже 
не все продумано.

Весьма зыбка и-самостоятельность в воп
росах ценообразования. -Принятая методи
ка для изделий ■ параметрическсго ряда ос
нована на цене, базового, изделия, а если

Итак, самостоятельность настоящая, а 
не мифическая — вот что сегодня меня и 
моих коллег волнует больше всего. Рад, 
что эта проблема серьезно поднята в Те
зисах ЦК КПСС к XIX партконференции. 
Это вселяет уверенность в том, что пред
приятия наконец-то получат настоящую са
мостоятельность в решении своих текущих 
и перспективных вспрс-сов.

В. АНЬШИН, 
директор электромеханического завода 

им. В. В. Вахрушева.

С ТЕХ пор, как на ба
зе участка № 15 был 
организован коопера

тив, здесь начались чудеса. 
Факты? Вот они.

в самые последние дни ап
реля случилась в цехе авария 
—  вышла из строя мельница 
по переработке отходов. На
чались простои. Кооператоры 
бросились в отдел главного 
механика объединения. Ведь 
они только арендуют оборудо
вание на Ц70 тысяч рублей, а 
содержать его в исправном со
стоянии по условиям договора 
обязано предприятие. Но ме
ханики, как всегда, оказались 
занятыми. Им ведь всегда н ^  
когда. Что делать? Каждый 
час простоя дорог в прямом 
смысле —  деньги теряются из 
кармана членов коопздатива. 
Попробовали с группой рабо
чих из цеха N1 10 заключить 
трудовое соглашение на 400 
рублей. Те походили вокруг: 
чего греха таить —  делать бы
стро и четко отвыкли. И коо
ператоры взялись сами. Ночи 
прихватывали. Поломку устра
нили. Кооператив решил учесть 
этот вклад при распределении 
премии по КТУ за месяц.

А что же с планом? Ведь 
простояли пять дней. На пред
приятии такой срыв едва ли 
сумели бы наверстать. Тут 
выявилась еще одна особен
ность кооператива: никого
не надо подгонять и просить 
—  бригада сама составила 
скользящий график, увеличи
ла сменность и буквально за 
неделю ликвидировала отста
вание.

Теперь о руководителе 
коллектива Борисе Никола
евиче Маркове. У него боль
шой опыт экономической и 
производственной работы. 
Болезнь заставила уйти на 
пенсию по инвалидности. 
Теперь его экономические 
знания пригодились в коопе. 
ративе.

— Что означает это 
странное слово «Кабси»?

— -Кабели измерительных 
систем, — поясняет Борис 
Николаевич.

Во время встречи, пред
ставителей других заводов 
города с Б. Н. Марковым я 
кое-что записал из его рас
сказа. Вот что получилось: 

— Члены кооператива ра
ботают по государственным 
расценкам и нормам на еди
ный цеховой наряд (он за
крывается на сданную про
дукцию один раз в неделю). 
До перехода в кооператив 
здесь был участок № 15 объ
единения по производству 
товаров народного потребле
ния. Средний заработок у 
рабочих составлял 250— 
270 рублей, а сейчас — от 
500 до 600 рублей. Но тут 
есть еще одна очень важная 
деталь. Рабочий на пред, 
приятии к реальному сдель
ному заработку име
ет всяких «накруток» до 
60 процентов (за высокую 
квалификацию, сверхуроч
ные и ночные часы и так 
далее). Их тьма! Продукции 
же он при заработке в 500 
рублей выпускает лишь на... 
250—300 рублей. В коопе
ративе оплачивается только 
выпущенная продукция и

Опыт перестройки: что может кооператив!

У Р О К И
«КАБСИ»

•  ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА ВОЗРОСЛА В 
ДВА С ЛИШНИМ РАЗА

•  ВСЯ ПРОДУКЦИЯ СООТВЕТСТВУЕТ ТРЕБО
ВАНИЯМ ГОСТа

объединению на 30 копеек 
дешевле. За счет такой до
говорной цены предприятию 
компенсируются расходы по 
налогу с оборота (сам же 
кооператив не платит).

—  с  нас этот налог будут 
брать тогда, когда мы сами 
начнем реализовывать про
дукцию через свои магазины, 
—  поясняет Борис Николаевич 
Марков. —  Их строим два на 
ул. Пушкина. В июне откро
ется по адресу ул. Пушки
на, 27 «3». В нем кооператив 
предложит 5— 6 видов резино
технических изделий для авто
мобилей, товары хозяйственно
го назначения, сантехнику.

Раб-отает коллектив по 
второй модели хозрасчета, 
то есть фонд оплаты труда 
определяется как остаточ
ный от прибыли после всех 
платежей в бюджет мате
риальных затрат, оплаты ус
луг, сырья и так далее. В 
кооперативе один коллектив 
(он же цех), и ему внутри
хозяйственный расчет не ну
жен, так как все работают 
на общий результат. Что 
берут, за все платят из сво
его дохода.

Налоги. Исполком Ок
тябрьского районного Сове
та народных депутатов уста
новил налог в бюджет —
2  процента от прибыли. 
Платит его кооператив один . 
раз в квартал. На расчет
ный счет райфинотдела пе
речисляются суммы подо
ходного налога и налога с 
холостяков.

Внешние связи кооперати
ва пока взяло- на себя объе
динение «Сибкабель». Поз
же он намерен сам выходить 
на потребителя. Так как ре
ализация —единственный ис
точник для получения дохо
дов, кооператив не может 
работать на склад. Здесь 
спрос диктует все. Сегодня 
большой дефицит щетки для 
стеклоочистителей. Коопера
тив начал изготавливать их 
резиновую часть. Постарают
ся быстрее заключить дого
воры с торговлей и прода
вать до тех пор, пока не на
сытится рынок. Но уже го
товятся пресс-формы, и с 
1 июля ассортимент обновит
ся—будут вьшускаться четы
ре новых изделия для авто
любителей. Как только

НА СНИМКЕ: члены кооператива Е. В. Воронкин, Б. Н. 
Марков, Ю. Ф. Шелепов.

Фото Е. Лисицына.

сданная, как положено, ОТК 
и госприемке. Она принима
ет каждую Партию и ставит 
свой штамп на накладных.

ВзаимозаМ ei ̂  я  е. м О' с т ь 
здесь приобрела особое зна
чение. Члены бригады—уни
версальные рабочие. Здесь 
не может быть одному тя- 
же лее, а другому — легче: 
все находятся в равных ус
ловиях. В течение месяца
каждый (по специальному
графику) работает на вы
пуске всех видов изделий.

Ежемесячно 25—26-го чи
сла в кооперативе проходит 
собрание — обсуждаются 
итоги за месяц и утвержда
ется план на новый. Это 
собрание распределяет сред
ства. рассматривает оконча
тельные суммы зарплаты и 
утверждает КТУ для рас
пределения премии. Для

Кроме того, кооператив 
формирует свой резерв на 
выплату 13-й зарплаты (а 
она будет очень большой). 
Откладывается резерв из ос
татков фонда оплаты труда 
после всех расчетов по зар
плате.

Договорные цены. Коопе
ратив вьшолняет договоры 
на поставки, заключенные с 
«Сибкабелем». За реализо
ванные товары народного 
потребления с объединения 
взимается налог с оборота.' 
Чтобы компенсировать эти 
расходы, кооператив переда
ет часть своих доходов в ви
де разницы между договор
ной и оптовой ценами. При
мер. Оптовая цена резиново
го коврика для автомобиля 
«Жигули»—2 рубля 47 копе
ек. Кооператив же продает

Рабочее слово-

КОГО „ К Л Ю Н Е Т  В Т Е М Е Ч К 0 “...
Вы н о с и т ь  сор из из

бы не принято, но как 
быть, если уже ни ра

ботать, ни жить спокойно 
невозможно? •

Два больших сборочных 
цеха на элекхролампово.м за
воде уже много недель про
стаивают из-за постоянной 
нехватки цоколей. В нашем 
2 2 -м мастера вынуждены от
пускать людей домой. И все. 
равно оставшиеся 2 —3 брига
ды зачастую, не дорабо-- 
тав даже .до обеда, тоже ухо
дят. Отставание от плана ог
ромное. Как .мы этот милли
он будем «догонять» и с кем? 
И, что самое интересное, вез
де тихо: в цехах линии
стоят без людей, никто не 
бегает и в управлении. У ме
ня 'даже небольшая частуш
ка сложилась (я стихов не 
пишу, поэтому попрошу к 
стилю не придираться):

'а  когда я дописала, что нас 
самих волнует, то зачеркну
ли как не подходящее по 
регламенту. И вот почти все 
я говорила с чужих слов. 
Очень хотела в конце от се-, 
бя добавить, что пока мы си-. 
ДИМ, рассуждаем, цех уже ' 
несколько часов как стоит: 
все ушли домой! Забегая 
вперед, скажу, что все вме
сте взятые пьяницы никогда 
столько ущерба не приноси
ли, сколько коллектив несет 
сейчас из-за простоев. Не 
решилась я не потому, что 
боялась чего-то. Просто уви
дела, что коммунисты при-ч 
шли отсидеть, отвести собра
ние, многие подремывали, не
которые откровенно спали.И 
потом не поддержали: поло
вина ссбравшихся, по-видимо
му, не знала о простоях (тог
да они только начинались), 
я не уверрна, что сейчас об 
этом знают все.

Ох, да не один уж день.
стоят

Все, как одна линеечка. 
Какой петух бы прилетел, 

Кого бы (клюнул в темечко!

• Все, что было зачеркнуто 
в выступлении, я отнесла в 
редакцию нашей многоти
ражной газеты «Лампочка 
Ильича». Напечатали.

Создается впечатление, что 
нико.му нет до этого дела, да- ’ 
же коммунистам. Не так .дав
но проходило заводское парт
собрание с повесткой о нару
шении трудовой дисциплины 
и пьянстве. Попросили меня 
выступить на нем, дали ма
териал с готовыми фактами,

из з а в о д с к о й  г а з е т ы

Мы в сборочном цехе 
каждый день работаем по 
восемь с половиной часов. 
Обедаем только 15 минут.

ют. Я уже не говорю о под
работках, субботах и суб
ботниках. И все наше на
пряжение разбивается о 
чью-то халатность, немощь. 
К примеру, работаем на суб
ботнике, а в последующие 
дни простаиваем из-за колб 
или цоколей. И самое гру
стное, что у нас на заводе 
это становится правилом: 
все сделать на субботнике 
и ничего не делать для то
го, чтобы нормально рабо
тать и после него. Я не про
тив «красных суббот», я 
против черных дней, кото
рые потом наступают...

Раньше, несколько лет то
му назад, включишь радио, 
а оно днем и ночью гово
рило и говорило о разви
том социализме. Теперь мы 
называем это годами за
стоя. Неизвестно, что мы 
скажем лет через десять о 
настоящем времени. Давай
те не будем спрашивать, 
есть ли перестройка на за
воде, давайте сделаем, что
бы ее было видно. А  для 
этого руководству завода, 
партийному комитету нуж
но думать не только о пла
не и пьяницах, но и о нас.

Когда производственные 
дела будут решены, непло
хо бы нам построить свой 
заводской клуб— большой и 
красивый. Он так нужен! 
Или свой пансионат на бе
регу Черного моря, путев- 
ну в который смог бы взять 
любой, даже со скромным 
бюджетом и двумя детьми.

О чем это. говорит? О том, 
что мы из себя уже выжа
ли все, делаем план и за 
линии, которые не работа-

Но самсе удивительное — 
после выступления в газете 
.ничего не изменилось. В це
хе мне поулыбались, а руко

водство, надеюсь, тоже про
читало. но никого из них не 
задела статья. А как хоте
лось ЭТОГО'! Нам «грозились» 
оплатить простои, но «гро
за» прошла мимо. Вначале 
решили привести «к нор
ме» заработки в 2 0 -м цо
кольном цехе. Работа там 
намного тяжелей, чем у нас. 
Жара, условий никаких, сбо- 
рудование старое... Рабочие, 
растратив здоровье, уходят 
из цеха, уходят на больнич
ные, на пенсию. А тут еще 
срезали заработки, после че
го так «аукнулс'сь»: кадро
вые рабочие ушли.

Многие ветераны помнят 
время, когда объединение 
было просто «Лампочкой» — 
родной и любимой. Помнят 
нашего директора Иванова 
Алексея Тимофеевича. Я бы
ла тогда «малолеткой», но 
и сейчас он стоит перед гла
зами, как живой. Помню, как, 
приходя на работу, не в ка
бинет, а в цех, останавливал
ся у нас возле каждой ли
нии по нескольку секунд. 
Разве это плохо, что дирек
тор видел своих рабочих, их 
труд, а мы видели его — 
нашего директора? Кому 
нужно было, подходил к не
му с вопросом, обращался 
за помощью. Не с пустяка
ми, конечной И так ходил 
много лет, хотя был уже по

жилым человеком. А как мы 
его хоронили? Всем заводом. 
Теперь возле корпуса заво
доуправления стоит скромная 
мемориальная доска Ивано
ву Алексею Тимофеевичу. 
Смотрю на нее: вот так и 
директор был вроде не вы
деляющимся сйди людей, 
он просто сливался с заво
дом.

Был Новоселов Юрий Ев- 
лампьевич. Тоже хороший 
директор. Поднял нас, помог 
нам. Очень жаль, но заслу
женно ушел на повышение. 
Приезжал., уже 1р|аботая в 
министерстве. Ни у того* ни 
у другого не было шикарной 
добавки «генеральный».

А теперь мы производст
венное объединение «Сиб- 
электрссвет». А что оно объ
единяет? Маломощный завод 
в другом городе (кто бы нам, 
простым рабочим, рассказал 
про него подробнее) и наш 
большой, но который лихора
дит теперь уже постоянно. Я 
дилетант в административ
ных делах, и, может, поэто
му мне непонятно, как мож
но хорошо руководить заво
дом, который находится за. 
сотню километров. По теле
фону?! Еще немного—и свеч
ка будет надежнее, чем 
электрическая лампа.

зы», месяцами его не видим. 
А он нас вообще не видит. 
Не нужно, наверное, сейчас 
обходить завод каждый день 
(и не всякому это дано). Но 
прийти на свою лекцию в 
цех был обязан. 29 апреля 
его ждали, но директор не 
пришел, сказали: «Выбиваёт 
панели». Не хочется оскор
бить недоверием, но и просто 
так верить уже не получает
ся, тем более мЬ1 пришли 
спросить: «До каких пор?!». 
Спросить, кто же после от
пуска будет работать в 
«сборке». Может,, сокращен
ные придут в цехи? Интерес
но получается: в одном месте 
излишних людей убирают, а 
они в другом... «проклевы
ваются». Просто меняют кон
торы или всего лишь крес
ло. иногда на более высокое. 
Вот в математике, если число 
сокращают, то оно исчезает, 
а в жизни происходит лишь 
«перелопачивание». сокра
щенный тут же старается 
найти другой «пласт» и по
жирней. Может, я ошибаюсь: 
не все зависит от директо
ра, начальника производст
ва? Если не от них, так от

на биржу труда, иной рая 
только отметиться. Сейчас 
простои, а потом ночами бу
дем догонять упущеьшое.

Зато директор у нас такой 
генеральный, что мы, «ни

кого .должна зависеть ритми
чная работа завода? Если 
раньше мы задыхались, ра
ботали по восемь с полови
ной часов каждый день, то 
теперь приходим в цех, как

ТВОЯ
позиция,
ДЕЛЕГАТ?

Так можно опре* 
делить смысл встре
чи томских авиато
ров с делегатом 
XIX партийной кон
ференции П. В. Го
лубевым.

спрос прекратится, коопера
тив немедленно свернет про
изводство, законсервирует 
пресс-формы до нужного сро
ка. Без такой гибкости ему 
нельзя.

Плохо только, что такие 
партнеры, как базы Росхоз- 
торга, Роскультторга, не 
знают и не изучают спрос, не 
могут определить реальные 
потребности в тех или иных 
товарах. Вот почему коопера
тив строит свой оптово-роз
ничный магазин. Он и будет 
изучать спрос, тут же заклю
чать торговые сделки, одно
временно продавать в розницу. 
Так что не надо будет посред
ников.

Кроме фонда материаль
ного поощрения и страхово
го, у кооператива в первую 
очередь фо-рмируется фонд 
развития производства. Коо
ператоры стараются идти 
дальше. На площадях цеха 
№ 1 1  организуют перемотку 
(капитальный ремонт) элект
родвигателей бытового и 
промышленного назначения.

Что получило объединение 
«Сибкабель» от созданного 
кооператива? Прежде всего, 
гарантировано вьшолнение 
договоров на поставки. Про
изводительность рабочих на 
том же’оборудовании возрос
ла более чем в два раза! 
Качество продукции только 
стопроцентное, так как брак 
кооператив не оплачивает.

Вот такие уроки.
п. ко л о то вк и н .

Сама идея этой встречи 
родилась еще до того, как 
генеральный директор 
«Полюса.» получил ман
дат на Всесоюзную парт
конференцию. В тот са
мый момент, когда на Том
ском авиапредприятии 
осязаемо встал вопрос: 
«А мы будем выдвигать 
своего кандидата?». Посо- 
ветовались в парткоме и 
решили: такого претенден
та, чтобы попал в число 
семнадцати, пока в кол
лективе нет. Но, посколь
ку интерес у коммуни
стов авиапредприятия к 
тем, кто будет представ
лять Томскую областную 
партийную организацию на 
конференции, был очеви
ден, чтобы не было у них 
чувства «обделенности»:', 
«ущемленности в правах», 
решили; после пленума 
обкома КПСС, на котором 
будут выбраны делегаты, 
пригласить к себе одно
го из них, по возможно
сти представляющего пар
тийную организацию Ки
ровского района.

Вопросы авиаторов каса
лись самых острых проб
лем перестройки, а отве
ты позволяли выявить 
по ним позицию делегата. 
Вот лишь ряд моментов, 
которые интересовали со
бравшихся.

Кстати, о восьми часах. 
Это не только к нашему про
изводству относится, просто 
хочется поделиться своими 
мыслями. Вот мы все гор
димся, что у нас пятидневка. 
А из чего она состоит — мы 
задумывались когда-нибудь? 
Какое же это достижен'ие, 
если вместо семи мы стали 
работать по восемь часов? 
Рабочий день начинается в 
7 утра. И к этому времени 
многим нужно маленьких де
тей определить в сад. Для 
этого надо встать в 5.00 и 
ребенка поднять.

.Для чего я написала? Для 
того, чтобы наконец реша
лось то, что стало пробле
мой. Чтобы обсуждали и 
рюша ли мы все вместе, а не 
так: кто на «камерных» со
вещаниях, а  кто на линии 
«выступает» во время про
стоев. Есть люди, которые 
действительно, несмотря ни 
на что, любят свой завод и 
не бросят в трудную мину
ту. Вот чтобы для них не 
было проблемы отработать 
смену.

В. УШАКОВА, 
сборщица цеха № 22.

К моменту встречи уча
стники ее уже имели воз
можность познакомиться с 
Тезисами ЦК КПСС к 
XIX партконференции, и 
это во многом предспре- 
делило характер разгово
ра. И еще; на встречу 
с делегатом пришли толь
ко те, кого вел туда, как 
говорится, внутренний по
зыв, Никакой '«принуди
ловки», а потому — не 
было безуча:стных. Два 
часа живого, непринуж
денного общения, который 
почти целиком состоял из 
прямо'го диалога.

Как делегат относится 
к идее сокращения пар
тийного аппарата, к прак
тике регулирования роста 
партийных рядов путем 
«разнарядаи»? .Что дума
ет он об экологической об
становке в Томске? Был 
ли «застойный период» в 
деятельности областной 
партийной организации и 
в чем он выразился? Ка
ково отношение П. В. Го
лубева к системе выбо1ров 
делегатов на предстоящую 
партконференцию, в чем 
ее недостатки? Позиция 
делегата относительно 
«скромности коммуниста», 
его отношение к «приви
легиям» руководящих кад
ров? Запланировано ли 
выступление на предстоя
щей партконференции от 
томской делегации, его 
платформа? Каково отно
шение генерального ди
ректора к кооперативно
му движению? В чем за
ключается его кредо по 
реализации социалыно- 
бытовой программы? Как 
реализовать права трудо
вых коллективов, опреде
ленные Законом о гос
предприятии?....

I
•it

Прои.эводственное объедине
ние «Сибэлектросает».

Может быть, не всех 
удовлетворили ответы 
Петра Васильевича в 
полной мере. Но то, что 
они были честными и пря
мыми, — никого не оста
вило равнодушным. Итог? 
Авиаторы одобрили пар
тийную и гражданскую по
зицию делегата. 'Ближе 
псзнако.мились с ним, рас
сказали о своих «боляч
ках», высказали пожела
ния. И... договорились о 
встрече по завершению 
работы XIX Всесоюзной 
партконференции.

В. ЯВАНОВ.
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Преодолевая
одиночество

в Томске начал работу оргкомитет 
по созданию областной организации 
Всероссийского общества инвалидов

Тимофей К. — инвалид с 
детства. Он с большим тру
дом передвигается на ногах, 
подкошенных неизлечимой 
болезнью. В коллективе, где 
он работает, его ценят как 
прекрасного специалиста и 
как честного, принципиаль
ного человека. Круг его ин
тересов чрезвычайно широк. 
Теле- и радиоаппаратура, фут
бол, кино и музыка, литера
тура и история. Он в курсе 
всех зцурнальных и литера
турных новинок. И при 
этом замечательный собесед. 
ник, глубоко знающий пред
мет разговора. Возле него 
всегда оживленно, он' посто
янно в центре внимания ок
ружающих. Счастливый че
ловек, забывающий о своем 
увечье, как и те, кто рабо
тает рядом с ним.

Увы, далеко не всегда так 
же благополучно складыва
ются судьбы многих и мно
гих инвалидов. Только в на
шей области их более 2 0  
тысяч (отмечается тенден
ция к их увеличению). Бы
вает, молодой человек, вла
деющий специальностью, не 
может найти применения 
своим знаниям и умению, си
дит обузой у своих родных 
и близких или в доме инва
лидов, где вроде сыт, одет, 
обут, но изолирован от ми
ра и чувствует себя отвер
женным, глубоко несчаст
ным человеком. Примеров 
тому множество.

В. И. Тюрин из поселка Ти
мирязевского получил уве
чье, работая в лесной отрас
ли. Естественно, со своей 
профессией пришлось рас
статься. Уже будучи инва
лидом второй группы, осво
ил специальность телерадио- 
механика, а вот найти рабо
ту ни на одном предприятии 
города не может.

Отказали в найме на ра
боту и молодому томичу

И. А. Кузьмину. Он мастер 
по пошиву головных уборов 
и смог бы выполнять работу 
на дому, но ни одно ателье 
города не отозвалось на его 
просьбу.

В жизни инвалидов много 
острых проблем. И трудоуст- 

• ройство — лишь одна из 
них. Немало в их жизни 
бытовых неурядиц. Нет спе
циальной мебели, приборов, 
которые помогли бы им об
ходиться без посторонней 
помощи. Никаких условий и 
для тех, кто хотел бы участ
вовать в спортивных СОСТЯг 
заниях, бывать в театрах и 
на концертах.

К примеру, Владимир Ве
ретено занимается физкуль
турой, шахматами и охотно 
принял бы участие в сорев
нованиях. Но где, с кем? 
Здесь же, в доме-интернате 
«Лесная дача», живет боль
шой любитель театра А. Ви
ноградов, но выезд для не
го сопряжен со многими не
удобствами, так как транс
порт и зрительные залы не 
приспособлены /(ля инвали
дов! в коляске.

Не секрет, что из-за не
приспособленности зрелищ
ных и спортивно-оздорови
тельных учреждений инва
лиды-дети отстают в разви
тии от сверстников, у них 
слабо повышается политиче
ская активность.

Все наболевшие вопросы 
решают в одиночку, кто-как 
сможет. Правда, в послед
нее время одиноким людям 
стало уделяться больше 
внимания. Ведется перерас
чет пенсий. 'Укрепляется 
материальная база домов- 
интернатов. Создаются служ
бы милосердия в Томске и 
некоторых районах области. 
Добровольные помощники 
доставляют продукты пита
ния, лекарства, организуют 
стирку и чистку белья.

Только работники социаль
ной помощи обслуживают 
более 400 ветеранов и ин
валидов, частично утратив
ших способность к самооб
служиванию. Немало при
меров бескорыстной помощи, 
которую оказывают ветеран 
ветерану, школьники, сту
денты, трудовые коллекти
вы. В каждом районе разра
батываются специальные ком
плексные программы «Забо
та».

Но еще далеко не все де
лается для удовлетворения 
самых острых нужд одино
ких" людей. Давно уже на
зрел вопрос о создании Все
российского общества инва
лидов (ВОИ), которое помо
гло бы решить накопившие
ся вопросы труда и быта 
людей, потерявших здоро
вье. Их рационального тру
доустройства в специальных 
цехах и на участках, а так
же на дому, освоения про
фессии, повышения квали
фикации, улучшения жи
лищно-бытовых условий.

В Томске есть оргкомитет 
по созданию областной орга
низации ВОИ. Проведено 
несколько районных конфе
ренций инвалидов по обсуж
дению устава и избранию 
районных правлений. Уже 
создаются первичные орга
низации по производственно
му и территориальному 
принципу. Членами общест
ва могут быть инвалиды, до
стигшие 16-летнего возраста, 
их опекуны или попечители, 
один из родителей несовер
шеннолетнего ребенка-инва- 
лида. Руководящие органы 
— районные, областные 
правления — в большинстве 
своем будут работать на об- 

. щественных началах. Поэто
му очень важно избирать в 
правления инициативных лю
дей, по душевной потребно
сти взявших на себя органи
зацию бескорыстной помо
щи инвалидам.

Сейчас, в организацион
ный период, в каждом рай
собесе организовано дежур. 
ство до 20 часов. Спе
циалисты дают консульта- 
ции при встрече и по теле
фону инвалидам и их родст
венникам по всем интересу
ющим их вопросам.

О. БОЛЬШАКОВ, 
председатель оргкоми
тета областной органи
зации ВОИ, заведующий 
отделом социального 
обеспечения облиспол

кома.

ПРОФСОЮЗЫ: РАДИУС ДЕЙСТВИЯ

■Северные кондитеры

Шесть сортов пряников и три сорта пе
ченья — таков ассортимент продукции, 
выпускаемой в кондитерском цехе Карга- 
сокского пищекомбината. Каргасокскнй 
пряник — это, - конечно, не тульский, но 
популярностью среди местного населения 
он пользуется не меньшей, чем его знаме
нитый собрат. Продукция пищекомбината

известна и в Парабельском, и в Колпашев- 
ском районах.

НА СНИМКЕ: кондитеры Нина Никола
евна Фомина, Руфина Федоровна Гураль, 
член ВЛКСМ Ольга Колотовкина — в 
этом составе бригада постоянно справляет
ся со сменным заданием на 102—105 про
центов.

Фото в. Тестова.

В  У С Л О В И Я Х  

Т Р Е Х  « с »
На президиуме облсовпрофа обсуждено, 

как профком треста «Томскжилстрой» зани
мается внедрением самоокупаемости, само
финансирования и самоуправления. Отмече
но, что профком проводит немалую работу. 
Однако есть и серьезные просчеты. Допу
щена бесконтрольность за своевременным 
составлением смет на расходование фон
дов экономического стимулирования. Их 
проекты не рассматривались на СТК, не 
согласованы с профкомом. Нет заметных 
перемен в организации социалистического 
соревнования. Не до конца используются 
преимущества новой системы оплаты тру
да. По-прежнему немало средств тратится 
на устранение брака, переделки. До пер
вичных звеньев производства не доводятся 
премии за экономию материалов и электро
энергии. Неэффективно работают группы 
качества. На предприятиях треста не полу
чило распространения движение «Трудовой 
и общественной дисциплине — гарантию 
коллектива». На низком уровне организо
вана производственно-'экономинеская уче
ба.

Предложены мероприятия по устранению 
недостатков.

и Первомайского РТ П . Н. Г. Костеню и 
А. И. Курофееву. Перед руководителями 
колхозов, предприятий и организаций, пред
седателями профкомов поставлена задача— 
организовать комплексные проверки по со
стоянию охраны труда, пожарной безопас
ности и рассмотреть результаты проверок 
на производственных совещаниях, правле- 
’ниях колхозов, заседаниях профкомов. По
ставлен на контроль вопрос об организации 
качественного обучения работников средне
го звена вопросам охраны труда.

РАСТИТЬ
ЭДИСОНОВ

ПОЧЕМУ РАСТЕТ 
ТРАВМАТИЗМ

На предприятиях Первомайского РАНО 
в I квартале на одну треть увеличилось 
число несчастных случаев, 'заметно возрос 
коэффициент частоты и тяжести травма
тизма. Это проблема вьшесена в повестку 
дня президиума райкома профсоюза ра
ботников агропрома. Проанализированы 
причины неблагополучия. За рост произ
водственного' травматизма объявлен вы
говор председателю колхоза «Маяк» fl. В. 
Бухарову, руководителям агропромхимии

Во Дворце культуры и техники «Аван
гард» работает 18 технических кружков, 
значительная часть которых — по разви
тию технического творчества молодежи и 
детей. На эти цели только за последние 
два года базовое предприятие выделило 
450 тысяч рублей. Филиал Дворца-^«Инте- 
грал»—объедш1яет изостудию, кружки мо
делирования 'и кснструирования одежды, 
авиамодельный, радиотехнический, фотокру
жок и студию звукозаписи. На базе другого 
филиала — «Кедр» — действует спортивно
технический клуб. Сейчас с участием са
мих ребят переоборудуются подвальные по
мещения псд nenbTannaHepHbfli клуб. Со
здаются кружки информатики и вычисли
тельной техники, робототехники, клуб «Сде
лай сам». Особое внимание уделяется во
влечению в техническое творчество уча
щихся ОПТУ и общеобразовательных школ 
района. Так, в СПТУ-16 организованы 
народный университет производственно
экономических знаний, клуб, где прово
дятся встречи с интересными людьми и 
наставниками молодежи, конкурсы профес
сионального мастерства, вечера.

Недавно опыт развития технического 
творчества молодежи «Авангарда» обоб
щил в брошюре отдел культурно-воспита
тельной и физкультурной работы облсов
профа.

О. НИКОЛАЕВА.

■Интервью на актуальную тему

л о в и с ь , РЫБКА...
Об интересном эксперименте общества охотников и рыболовов

Карта Томской области 
словно в голубых брызгах. 
Это — озера. На некоторых 
из них мне пришлось в свое 
время побывать. Водоемы 
эти поражают не только сво
ими размерами, но изюбили- 
ем рыбы: окуней, щук, ка
расей, чебаков... Сотни тонн 
рыбы. И ее не только не 
вылавливают, но строго обе
регают как от браконьеров, 
так и от честных -рыбаков. 
Стерегут и милиция, и рыбо- 
надзор, и общественность, 
чтобы эта рыба попросту 
погибла от зимнего замора. 
Бывает, что в весенний раз- 
л т  поверхность воды 
сплошь покрьшается уснув
шей рьабой.

Когда-то в нашей области 
были не только рыболовец
кие бригады, но и целые 
промысловые колхсзы. Стар
шее поколение еще хорошо 
помнит то время, когда на 
прилавках продовольствен
ных магазинов было изоби
лие речной рыбы. Прода
валась даже стерлядь... Не
ужели же так резко оскуде
ли наши водоемы? Возмож
но. Но суть все-таки в дру
гом. Просто некому стало 
облавливать озера и речки. 
Молодежь к этому промы
слу потеряла всякий инте
рес.

В областном обществе 
охотников и рыболовов по 
инициативе председателя 
этого общества М. Г. Му
равьева решили провести 
интересный эксперимент, 
обеспечивающий население 
свежей рыбой. Вот что рас
сказывает Михаил Григорь
евич:

— Действительно, в водо
емах области в изобилии 
водится самая разнообраз
ная рыба. Есть настоящие 
рыбные залежи. Но поднять 
эти залежи у государства 
не хватает рук. Поэтому мы

и обратились в управление 
«Берхнеобьрыбвод» с прось
бой разрешить после нере
ста — с 25 мая — отлов 
рыбы членам общества охот
ников и рыболовов с после
дующей сдачей ее в торго
вую сеть и на предприятия 
общественного питания.

— Но промысел рыбы ча
стным лицам 'запрещен ры- 

•боохранным {Законом...
— И все-тэки„ рассмот

рев наши предложения — 
разрешить членам общества 
промысловый лов рыбы 
собственными- снастями, 
« Верхнеобьрыбвод» , счел 
возможным эксперименталь- 
н-бе , проведение, такого лова 
в 1 9 8 8  году на ' закреплен
ных за обществом и свобод
ных Б10доемах.

— А как (отнеслись к это
му новшеству ё облисполко
ме?

— Положительно. Своим 
распс1ря1жением от четверто
го апреля сбластной испол
нительный комитет не толь
ко поддержал нашу инициа
тиву, н'о и разработал и ра
зослал всем райисполкомам 
положение о проведении эк- 
'оперимента.

—Как же будет проходить 
эксперимент?

— Ловить можно будет 
рыбу любых видев, кроме 
лицензионных. По договорам 
с районным обществом это 
смогут делать как бригады, 
так и отдельные рыбаки. 
Но обязательно личными 
снастями и на специально 
отведенном водоеме или во
доемах. Каждое орудие ло
ва должно быть ■ снабжено 
биркой с указанием фами
лии владельца • и номера 
членского билета. На водо
емах рыболовы обязаны осу
ществлять комплекс ры̂ О;- 
вадно-мелиоратйвных работ 
и обеспечивать охрану рыб^ 
ных 'запасе®.

— (Куда конкретно долж
ны сдавать свой улов рыба
ки?

- -  Прежде чем разрешить 
любителям вести промысел 
рыбы,' райохотсбщества дол
жны сами заключить дого
воры с торгующими органи
зациями и конкретно си'ре- 
делить, в какие точки будет 
■сдаватыся улов. По истече
нии каждого месяца рыбо
ловы обязаны представлять 
райохотсбществам квитан
ции о сданной ■ рыбе, а пос
ле окончания промысла 
представлять итогсв-ый от
чет. Прием рыбы должен 
производиться по договор-. 
ным ценам, действующим в 
дайнам районе.

— (Кто же будет нести 
всю ответственность за .ор- 
ганизацию {промысла?

— Прежде всего, район
ные общества. В их обязан
ности входит также обеспе
чивать соблюдение правил 
рыбной ловли-

— Где сегодня любители, 
желающие вести промысел, 
могут )^юлучить (подробную 
консультацию об этом экс
перименте?

— Во всех правлениях 
районных охотсбществ.

— Какую Пользу, с ёашей 
точки зрения, да ст Экспери
мент?

— Чтобы в магазинах, в 
сети с1б1цественного пита
ния' не вьгоодилась свежая 
рыба, общество охстников и 
рыболовов на средства, по
лученные от реализации 
рыбы, должны приумножать 
фауну, обустраивать рь<5о- 
ловные и .охотничьи угедья.

'Выгода, как видим, обо
юдная...

Беседу аел 
В. СОМОВ,

руководитель иресс-цент-
ра областного общества
охотников и рыболовов.

Обычай томичей ~  «санитарная пятница»

КОЛЛЕКТИВ ЖИЛОГО ДОИЛ
Журналист получил задание' организовать уборку дворовой территории

S Уборка подъездов в тер- 
= ритории жильцами наше- 
= го дома |(пр. Фрунзе, 67/1) 
~ не ведется. Кому надоест 
S смотреть ва беспорядок— 
2  подметет, а остальные пе- 
S решагивают и быстрее 
S спешат домой. У многих 
S дети. Какой они им пока- 
S зывают пример? Дорогая 
S редакция, помогите при- 
S учить людей к порядку. 
S Т. ГАЛАН.
5  г. Томск.

Дом jNo 67/1 по лр. Фрунзе
почти ничем не ^отличается 
от подобных ему пятиэта
жек: четыре подъезда, меж
ду ними — небольшие газо
ны с обломанными деревца
ми, отсутствие всякого наме
ка на детскую площадку. 
Неухоженность, особенно за 
домом... Работа предстоит 
большая.

Сама по себе идея органи
зовать жильцов на суббот
ник была очень заманчивой: 
нередко приходится выслу
шивать, читать |В письмах 
мнения о том, что благоуст
ройством должны занимать
ся соответствующие службы, 
а не жильцы. Но было бы 
неверно в данном случае ог
раничиваться только призы
вом.

Начальник ЖЭУ-12 А. А. 
Дергунов идею сразу же 
поддержал.

— Конечно, поможем, — 
сказал он. — Привезем хо
рошей земли, саженцы, стро
ительный материал длй дет
ской площадки, обеспечим 
транспортом для вывозки 
мусора. А мастер Лариса 
Владимировна Сухицкая по
весит объявления, проведет 
с жильцами собрание...

Субботник р_ешили прове
сти 2 0  мая — в пятницу. 
Не хотелось отвлекать лю
дей в один из выходных 
дней: начался мичуринский
сезон.

Обещал помочь и главный 
инженер ком&ната благо
устройства Советского райо
на Ю. Л. Иванов. Дело в 
том, что года два назад на 
водопроводе, который под
ходит к дому, произошло 
повреждение. Работники объ
единения «Томскводоканал» 
его устранили, но оставили 
после себя раскуроченцый 
участок асфальтированной 
прежде проезжей части. Тре- 
бовались-то всего машина 
rpaiBHH да полмашнны ас
фальта.

Итак, «колесо» закрути- 
лорь. Честно говоря, не 
очень-то верилось, что ера-' 
ботают все звенья — техни
ческие и организационные. 
Однако в пятницу (а на суб
ботник я пришел за час до 
начала его) в груди радост

но дрогнуло: свежая куча
черной земли, саженцы, гру
да досок, объявления на две
рях подъездов — все, как и 
было оговорено. Теперь дело 
за энтузиастами. «Как наст
роены жильцы?» — такой 
вопрос я задавал каждому, 
кто открывал дверь.

— Обязательно выйдем: я 
и родственница Наташа, — 
сказала хозяйка кв. № 1 0  
Г. А. (Соколова. — А завтра 
будем участвовать и в эко
логическом субботнике.

Звоню в квартиру № 8  эта
жом ниже. Здесь проживает 
семья слесаря-инструмен
тальщика С. К. Евстратова.

— Да выйдут ли люди? —' 
засомневался он. — Думаю, 
надо детям показать пример. 
Глядя на взрослых, сами бу
дут больше заботиться о по
рядке.

Без тени сомнения настро
ились на , субботник В. С. 
Артамия (кв. 18), Н. А. Бор
мотова (кв. 21), Алексей 
Хоцкин (кв,. 20), А. М. Ис
томин (кв.’ 40)... Не было 
еще и семи часов вечера 
(именно на это время был на
мечен субботник), а первые 
энтузиасты уже работали 
вовсю — таскали ведрами 
'землю, благоустраивали газо
ны. Еще один приятный 
факт: возле дома, пофырки
вая двигателями, стояли са

мосвал (водитель А. С. Фи- 
липчик) и погрузчик (тракто
рист А. М, Непомнящий) из 
Советского производственно
го жилищно-ремонтного тре
ста. Постепенно во дворе 
стало многолюдно. Знаком
люсь, шестилетние Алина и 
Анечка усердно наполняют 
ведерки землей.

— Мы — двойняшки, — 
говорит Анечка. — Нам ин
тересно: сразу столько дя
дей и тетей работает!

Еще удивление: с ведром 
— старушка в плюшевом 
жакете.

— Пелагея Васильевна 
Засторская, из 7-й кварти
ры, — назвалась она, —- 
Давно наДо было так орга
низовать.

— А сколько вам лет? — 
спрашиваю у йее?

— Да уж 70 стукнуло...
— О, сегодняшний суббот

ник — это как праздник! — 
говорят жильцы. — Давно 
мы так дружно не выходили.

А для Марины Романовны 
Швец (кв. 9) — двойной 
праздник; сегодня у нее 
еще и день рождения.

Взяв грабли (недостатка в 
инструментах не было, об 
этом позаботилась М'астер 
Ж0У Л. В. Сухицкая), при
соединяюсь к Б. А. Гурову, 
уже знакомому А. М, Исто

мину, Николаю Перевалову, 
Г. К. Кузьмину, которые со
бирают в кучи мусор и гру
зят его в кузов самосвала. 
Детишки, вооружившись граб
лями, взялись за очистку 
детской площадки. Часть из 
них присое.динилась к взрос
лым — изъявили желание 

, красить входные двери, ска
мейки. Дело всем нашлось, 
■ Правда, ксмбинатовская 

техника в тот вечер так и 
не появилась, хотя я триж
ды напоминал диспетчеру 
предприятия, чтобы Ю. Л. 
Иванов позвонил в редак
цию. Не позвонил. 'Участок 
дороги так и остался яеза- 
асфальтирсванным. Не очень 
бы хотелось верить, что не
обязательность — стиль ра
боты главного инженера. Ду
мается, что слово свое он 
все-таки сдержит...

Более двух часов труди
лись жильцы дома на благо
устройстве дворовой терри
тории. Уже стало холодать, 
а некоторые все еще не рас
ходились: подбеливали бор
дюры вокруг газонов, докра- 
пшвали двери, поливали са
женцы, вьГсаживали цветы. 
И неизменно удивлялись: 
субботник удался, вышла 
почти половина проживаю
щих из числа взрослых и 
столько же детей.

— Теперь всегда будем 
поддер'шивать порядок, — го
ворили жильцы.

Осталось еще оборудовать 
детскую площадку. В тот 
вечер так и не решили, что 
именно сделать из досок. 
Пока их прибрали, но муж
ская половина дома настрое

на соорудить из них либо 
песочницу, либо «грибок», а 
может быть, и теремок.

Многое показал этот суб
ботник. Главное — органи
зовать людей. Тогда можно 
хоть горы свернуть. Этот и 
другие примеры могут слу
жить хорошей иллюстрацией 
тем коллективам жилых до
мов, которые пока лишь жа
луются, что их незаслужен
но забывают ШЭУ, П1ЖРТ, 
другие специализированные 
службы. К ним претензии, 
конечно, есть: не всегда опе
ративны, плохо контролиру
ют работу дворников. Вот 
что написала в редакцию 
Трофимова ,(пр. Фрунзе, 107, 
кв, 36): «Наш город содер
жит сотни дворников. Где 
они? Когда работают? Поче
му их не 'ВИ'Дно на улицах? 
Почему никто не убирает 
территорию от ресторана 
«Север» до гостиницы «Си
бирь»?» Справедливые заме
чания.

Все задаю себе вопрос: 
удалось ли бы организовать 
субботник, если бы в ЖЭУ 
обратился не журналист, а, 
допустим, председатель до
мового комитета. Интересу
юсь сб этом у А. А. Дергу
нова.

— Конечно, получился бы. 
На днях жильцы 98-го дома 
по пр. Фрунзе собираются. 
Просят земли. А жильцы 
92-го дома субботник уже 
провели...

Так что многое зависит и 
от взаимной заинтересован
ности.

А. ТОРОПОВ.
г. Томск,
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ВАЖНЫЙ ШАГ 

НА ПУТИ К МИРУ
Итоги состоявшейся в Москве советско-американ

ской встречи на высше.м уровне — в центре внима
ния мировой общественности и прессы. Видные го
сударственные и сбщественные деятели разных 
стран, средства масссвой информации подчеркива
ют, что эта встреча, прошедшая под знаком такого 
впечатляющего события, как вступление в силу До
говора по ракетам средней и меньшей дальности, 
знаменует собой дальнейшее расишрение и углуб
ление политического диалога Москва—Вашингтон., 
который во все возрастающей степени становится 
эффективным 'Средством решения важнейших миро
вых проблем. Руководители двух государств, отме
чает печать, тсрже'ствеяно подтвердили свою убеж
денность в том, что в ядерной войне не может быть 
победителей и что она никогда не дол'жна быть раз
вязана.

ЧССР. 'Улучшение отношений между СССР и 
ОША, несомненно, окажет большое влияние на об
становку во всем мире. Весьма важно, что две са
мые мощные державы стремятся достигнуть взаи
мопонимания, особенно в вопросах разоружения, за
явил Генеральный секретарь ЦК КПЧ Милош Якеш, 
Достижение, взаимопонимания по вопросам о пер
спективах заключения 50-процентного сокращения 
СНВ станет важным шагом для судьбы мира в бу
дущем. Главное — в том, что эти переговоры про
ходили не в обстановке конфронтации, а в услови
ях плодотворного диалога. Это, несомненно, окажет 
позитивное влияние на ситуацию в мире.

Реальности 'Современного мира 'Со всей очевидно
стью подтверждают, что нынешнее позитивное раз
витие междунаро.дных отношений является прежде 
всего результатом долгосрочной псследовательцой 
миролюбивой внешней политики государств социа- 
лкстического содружества, постепенного улучшения 
советско - американских отношений, поисти
не исторической победы разума и доброй воли 
над силами недоверия и холодной войны, заявил ге
неральный секретарь Чехословацкой народной пар
тии Йозеф Андрш.

США. «Руководители двух великих держав завер
шили свою четвертую за последние три года встре
чу на высшем уровне, введя в действие историчес
кий Договор по РСМД и провозгласив тем самым 
начало эры ядерного разоружения, подчеркивает в 
сообщении из Москвы агентство ЮПИ. «Руководи
тели 'СССР и 'ОШ'А сделали очень важные шаги, 
направленные на то, чтобы добиться прогресса в 
подготовке договора по сокращению стратегических 
наступательных вооружений», —отмечает телеком
пания Эй-би-си, констатируя, что ньше лидеры двух 
держав стали лучше понимать и друг друга, и про
блемы, волнующие как 'США, так и СССР».

«|И в Москве, и в Ващингтоне, — пишет «Нью- 
Йорк тайме»,* — выражена надежда на то, что ди
алог, налаженный между Р. Рейганом и М. Горба
чевым, будет, продолжаться, не'смотря на различия 
в истории, традициях и идеологи» двух стран».

ФРГ. Советско-американская встреча в Москве от
крывает хорошую возможность добиться прогресса 
в деле разоружения, дальнейшего развития отноше
ний между (Востоком и Западом, в том числе между 
СССР и ФРГ, заявил канцлер ФРГ Г. Коль в ин
тервью телекомпании АРД. Процесс разоружения 
и контроля над вооружениями, считает глава пра
вительства ФРГ, должен б'ыть продолжен. «Совет
ско-американский Договор по Р'СД и РМД является 
первым шагом, за ним должны последовать даль
нейшие шаги, такие, как заключение договора о 
50-процентном сокращении стратеги'ческих наступа
тельных вооружений, глобальнее запрещение хими
ческого оружия, достижение стабильности в Евро
пе в области обычных вооружений, и другие», — 
заявил 'ОН. Е'стреча в Москве, по мнению канцлера, 
окажет также положительное воздействие на подго
товку предстоящих советскоязападногерманских 
встреч на высшем уровне. 'Сейчас существуют воз
можности улучшить отношения между Востоком и 
Западом, о которых несколько лет назад мо'жно бы
ло только мечтать», — подчеркнул Г. Коль.

ЖИВОЙ ФАКЕЛ  

ДЖОВАННИ
Джованни Манчини лежит на больничной кой

ке. «Как это жестоко, несправедливо! Что делать 
дальше?» — все время твердит он. Y  него силь
ные ожоги, но врачи заверяют, что сейчас его 
жизнь уже вне опасности.

-Джованни Манчини—ЭО лет. Он хотел стать вра
чом. 'Учился в медицинском институте. Но потом 
понял, что получить диплом в Италии еще отнюдь 
не значит получить работу. Бросил институт, вер
нулся домой, к родителям, в небольшое селение 
Ларино под городом Кампс^ассо.

Свыше полувека жила там его семья. Джованни, 
как и его братья, занялся сельским хозяйством. 
«Вся земля вокруг дома возделана нашими руками. 
— говорит мать Джованни, 80-летняя женщина, 
прикованная болезнью к постели. — Три поколения 
работали здесь, и земля давала пропитание всем 
восьми моим сыновьям».

Трагедия разыгралась после того, как земле
владелец, который сдавал участок в аренду, потре
бовал, чтобы семья Манчини покинула территорию: 
«Контракт на очередной срок закончился, и земля 
мне нужна самому». К дому семьи Манчини прибы
ли подразделения полиции: ведь закон—на стороне 
землевладель'Ца!

«Уходите прочь, нам некуда деваться!» — кри
чал Джованни. Два его брата приковали себя к 
кровати, на которой лежала больная мать. Но ре
шимость полицейских не вызывала сомнений в том, 
что предписание начальства будет выполнено.

И тогда Джованни облил себя бензином, выхва
тил из камина горящую головешку. Вспыхнул че
ловеческий факел.

На месте происшествия находилась съемочная 
группа. Дело в том, что конфликт вокруг семьи 
Манчини назревал давно, и телевизионщики пред
видели возможность отснять «интересный» матери
ал. Эти холодящие кровь кадры были показаны по 
государственному каналу телевидения.

Джованни спасли соседи и родственники. «По
лицейские, — рассказывают очевидцы, — замерли 
в растерянности и не знали, что делать». Джован
ни доставили в ближайший госпиталь. Когда же его 
ув'езлн, «блюстители порядка» спокойно приступи
ли к выполнению своего задания. Семья была высе
лена.

Эта трагическая история попала на первые по
лосы итальянских газет. Но тысячи других анало
гичных случаев, когда по требованию землевладель
цев и домовладельцев людей безжалостно выстав
ляют на улицу, проходят в современной Италии не
заметно.

А. ГОЛЯЕВ.
Рим.
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Свои гастроли на сцене 
Томского театра драмы Мос
ковский ордена Трудового 
Красного Знамени театр им. 
М. Н. Ермоловой открыл 1-го 
и 2  июня спектаклями по 
пьесе А. Буравского «Гово
ри...». Написанная на осно
ве знаменитых «Районных 
будней» Валентина Овечки
на, пьеса эта воскрешает 
будни одного из сельских 
районов начала пятидесятых 
годов. Многое из того време
ни у театра и у зрителей 
ассоциируется с сегодняш
ним временем перестройки.

Перед началом спектакля 
на авансцену поднялась 
группа артистов театра во 
главе с его главным режис
сером Валерием Фокиным и 
представителями руковО'Д- 
ства города и шефствующе
го над гастролями Ленин-

ш

ского района — секретарь 
райкома партии П. П. Кон
даков, главный инженер за
вода- шефа В. В. Наговицын, 
секретарь парткома Н. Н. 
Цветкова. рабочий пред
приятия О. А. Бор. Первый 
заместитель председателя 
горисполкома Г. Н. Нагочев- 
ская тепло приветствовала 
коллектив столичного театра 
и пожелала гостям здоро
вья, успешных гастролей и 
больших творческих успе- • 
хов. Главный режиссер те
атра В. В. Фокин сказал о 
том, что коллектив театра с 
волнением ждет встречи со 
взыскательным томским зри
телем, Но лучше всего ска
жет об этом искусство теат
ра.

А затем начался спек
такль, очень тепло принятый 
зрителями. Основные роли 
исполнили артисты С. Са- 
зонтьев, А. Балуев, заслу
женный артист РСФСР 
В. Ерещчев, артисты Т. До
гилева, А. Пашутин, 
Н. Бриллинг, Г. Энтин, 
О. Фомичева и другие.

Гастмли театра им. 
М. Н. Ермоловой продлятся 
до 19 июня.

НА СНИМКЕ: сцена из
спектакля «Говори...».

Фото И. Александрова.

СИМ ВОЛИЧНО!

Ш ш т т  т
рШ Ж Ш Гц щ !

i

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

гие трудятся на заводе или 
в НИИ. Третьи полностью 
отдали себя воспитанию де
тей и внуков. Их веское сло
во о том, что больше всего 
волнует.

Евгения Филимоновна Му- 
дрина шагнула в огонь Ве
ликой Отечественной со 
школьного порога. И сейчас 
еле сдерживает слезы:

— Мы не должны допу
стить такого в будущем!

Людмила Васильевна Ча- 
стоколенко, член областного, 
совета добровольного обще
ства борьбы за трезвость:

— Есть у детей и ещ е; 
один враг. Он целится в' 
них ежедневно, бьет при
цельно, методически. Это 
— алкоголь.

И я вижу, как еще вьцце

поднимают манифестанты 
транспаранты с надписями 
«Алкоголизм и счастливое 
детство несовместимы», «От
казные дети — позор обще
ства».

Да, пьянство ведет к си
ротству. У матери-героини 
Любови Сергеевны Шпачен- 
ко 1 2  детей, уже есть внуки. 
Она имеет моральное право 
сказать:

— Кроме матери, никто 
детям счастья не гарантиру
ет. Так пусть сегодня жен
щины, бросившие своих ре
бятишек, подумают о пре
ступлении, не имеющем сро
ка давности. Пусть тоскли
вые ребячьи глаза снятся
им. не дают спать и дышать.

Технолог объединения 
«Скбэлектросвет» Татьяна 
Яковлевна Султанова пред
лагает:

— А давайте и мы. благо
получные, с себя спросим; 
все ли делаем в ходе пере
стройки, каков наш вклад в 
укрепление мира.. Вот и на 
нашем предприятии предсто
ит улучшать работу. В том 
числе и женсовету. Надо 
развивать базу семейного от
дыха. А городским властям 
— подумать об иной поста
новке питания школьников, 
особенно диетическом...

Все эти мысли сбъедйни- 
лись в обращении участни
ков митинга «Каждому ре
бенку—счастливое детствб, 
счастливое будущее» ко всем 
женсоветам, ко всем томич
кам.

Динамики разносят над 
Томью торжественную мело
дию. В почетном карауле 
Поста № 1 — лучщие уча
щиеся (СПТУ-19. ■

Члены районных женсове- 
тов от имени всех собрав
шихся возлагают цветы к 
Монументу славы. И что 
символично — рядом с буке
том только что родившейся 
семьи. В канун манифеста
ции прямо из Дворца бракО' 
сочетаний приехали на это 
святое место студенты-пяти 
курсники политехнического 
института. Через две недели 
у них защита дипломов. И 
простятся с городом моло
дости Елена и Эдуард Шейдт, 
инженер - гидрогеолог и 
инженер-металлург. Я поже
лала супругам счастья, ска
зав, что светлое материнст
во Лене обеспечено красо
той молодости, «крепостью» 
специальности мужа и слия
нием в их жизни двух заме
чательных дат.

...От Лагерного сада участ
ницы женской манифестации 
прощли по проспекту имени 
Ленина.

В. БРЫНДИНА.

ПОГОДА

Сегодня — переменная об
лачность, местами небольшие 
кратковременные дожди, гро
зы, ветер юго-западный, 9 — 
14 метров в секунду, темпе
ратура 22 — 27, по северо-

востоку 14 — 19, в То.мске 
24 — 26 градусов тепла.

5 и 6  июня — облачно с 
прояснения.ми, местами не
большие кратковременные 
дожди, ветер западный, 7 — 
1 2  .метров в секунду, темпе
ратура ночью 3 —8 , местами 
до 12, -днем 12—17, по ^  
паду до 23 градусов тепла.

Экологический дневник

По данным ТО.МСКОЙ обла
стной лаборатории контроля 
загрязнения природной сре
ды, с 31 мая по 2 июня об
щий уровень загрязнения был 
пониженным. В связи с не- 
достатсчны,м поливом сильно 
загрун?енных автотранспор
том проспектов Фрунзе и 
Комсомольского, улиц Шев
ченко и Герцена, а также в 
связи с недостаточной благо- 
устрсеннсстью этой части го
рода, содержание пыли за 
счет почвенной на П Н З №5  
(Советский район) повыща-

лось до 2—3 ПДК. Вечером 
1 июня здесь же концентра
ция двуокиси азота была вы
ше ПДК в 1,1 раза. Содер
жание остальных наблюдае
мых примесей было на уров
не фоновых.

Предполагаемые источники 
загрязнения — автотранспорт 
и производственное объедине
ние «Сибэлектромотор».

4 июня метеоусловия су
щественно не изменятся, об 
щий уровень загрязнения ос 
танется пониженным, содер 
жание пыли — повышенным

ДИСКУССИЯ В старой парке
(1 ... ^ -Экология: обсуждая проблемы

...к вечеру площадка пе
ред Дворцом пионеров мед
ленно заполнялась людьми. 

' Многоцветье первого летнего 
дня смещалось у витринно
широких окон, где на двух 
столиках подписьгоалось от
крытое письмо томичей с 
предложениями по улучше
нию экологической обстанов
ки в Томске. Реагируют по- 
разному! Подолгу вчитывает
ся в пункты письма убелен
ный сединами, ветеран с ор
денскими планками, уверен, 
но берет ручку студентка, 
скептически перебрасывают
ся словами и отходят в сто
рону трое мужчин. Реплики 
разные: Запальчивое—«Да я 
обеими руками подпишусь!», 
рассудительное— «В газете 
об этом уже говорят...».

Еще совсем недавно с на- 
' растающей волной можно 

было сравнить внимание, то
мичей к местным экологиче
ским проблемам. Это про
явилось, в частности, в по- 
полнивщейся читательской 
почте, десятках телефонных 
звонков на «прямых линиях» 
редакции. Студенты, рабо
чие, ученые хотели бы по
лучить ясные ответы о сте
пени загрязненности водного 
и воздущного бассейнов горо

да, мерах безопасности при 
производстве продукции на 
заводе БВК, строительство 
которого намечалось близ 
Томска, но теперь, по реше
нию Томского обкома КПС(2, 
приостановлено для тщатель
ного изучения экологической 
ситуации.

Прессой уже предостав
лялась информация по про
блемам, волнующим томи
чей. Однако устраивает она 
пока не всех. Обменяться 
мнениями об укреплении 
экологических мер и обще
ственном контроле за ними 
собрались в Международ
ный день защиты детей не
сколько сот человек. Ми
тинг, проводимый по иници
ативе областного совета об
щества охраны природы и 
Томского горисполкома, от
крыл заместитель председа
теля облсовета общества 
Н. И. Лаптев. Он подчерк
нул, что разговор о пробле
мах экологии не должен 
пройти впустую, призван 
стать предисловием для 
практического участия каж
дого в озеленении города и 
других видах благоустройст
ва, поднятия «экологиче
ской» активности трудовых 
коллективов. '

Обмен мнениями был в 
целом непредвзятым и от
кровенным. проходил демо
кратично. На крыльцо Двор
ца пионеров, где установили 
микрофон, один за другим 
поднимались ораторы. За- 
мецно «пульсировал» эмоцио
нальный накал выступле
ний. Он повышался, когда 
люди ставили вопрос о це
лесообразности строительст
ва завода белково-витамин
ных концентратов... То и де
ло начинавшийся дождь буд
то охлаждал страсти: сама
природа, казалось, призы
вала к сдержанным, взве
шенным оценкам.

Взвешенно оценивали 
ситуацию многие из тех, 
кто пришел в старый 
парк. И мнение людей 
спокойных, рассудитель
ных, как и следовало 
ожидать, возобладало. 
Были, однако, и другие 
голоса. (Вот небрежно рас
талкивает людей узкая чер
ная куртка. Худощавый 
паренек бойко выкри
кивает в микрофон выпад 
против областной газеты, 
зачем свой праздник 
проводит в этот день? 
Сквозь поднявшийся шум 
его тут же остепеняет

следующий оратор.
Грубоватые окрики, не

уважительность, смех — 
к чему это в серьезной 
дискуссии? Кому выгодна 
подмена демократических 
методов обсуждения при
емами '«подворотни»? 
Около тридцати выступ

лений прозвучало за три с 
половиной часа. Лес рук 
поднялся над зонтами, когда 
принималась резолюция ми
тинга. Обсудили участ
ники также обращение ко 
всем жителям Томска с при
зывом крепить экологиче
скую дисциплину в городе и 
выйти 5 июня. на массовые 
субботники по благоустрой
ству.

Забота об экологии — не 
риторика. Лозунги охраны 
окружающей среды должны 
подкрепляться нашими
каждодневными практиче
скими делами. Вспоминают
ся плакаты на митинге: зе
леная лужайка в красных 
границах запретного дорож
ного знака: весы, на левой 
чаше которых — дымящая 
труба, а на правой — зеле
ные деревья.

Участники митинга в за
вершение поработали на 
очистке сада.

Н. ЧУКОВ.

V 4 К Р А С Н О Е
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Мероприятия, прошед
шие в течение дня е участи
ем детских коллективов в 
разных точках обла1стного 
центра, в том числе и в гор- 
саду, переросли в праздник 
газеты «Красное знамя». 
Торжества по сути не пре
кращались. Уже в 17.ад  по
лились величавые звуки ду
хового оркестра электротех
нического завода. А рядом, 
вдоль улицы, упирающейся 
в центральный вход стадио
на «Труд», выкладьшали 
свои изделия и предлагали 
услуги кооперативы Томска: 
«Матрешка», «Проект». 
«Русские пироги», «Умелые 
руки», «|Березовая роща», 
«Сибиряк», «Лилия», «Пере
плет», «Полиглот»... Возле 
видеомагнитофона коопера
тива «:Видеехроника» плот
ной гурьбой столпилась дет
вора: демонстрировались

Приемная редактора —
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь -  
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жиэнн — 
1-28-68, 1-28-42

«мультики». Дымились ша- 
п/лыки, варился плов...

Но сюда мы еще вернем
ся. Надо ведь успеть на 
конкурс детского рисунка на 
асфальте, который проводит, 
ся возле ОФТИ, Пристраст
ное жюри уже подводит ито
ги. Десятки различных по 
теме и оформлению рисун
ков были представлены на 
суд жюри и зрителей. Пв'Р- 
вые места присуждены Са
ше Винокурову, Ольге Суя- 
гуровой из детского дома 
М  9, Лене Шараповой, На
таше Глотовой, Лене Мура
шкиной, Тане Тимощенко, 
другим девочкам из детской 
художественной школы.

А на открытой эстраде уже 
началась официальная часть 
праздника, посвященная вы
пуску первого номера газе
ты в 1917 году. Участникам 
представлены члены редкол
легии, заведующие отделами 
редакции. Начавшийся дож
дик не испортил праздника. 
Разговор с Щ1тат€лем состо
ялся— деловой, заинтересо
ванный. О проблемах, кото
рые газета поднимает, или, 
насборот, освещает недоста
точно остро и принципиаль
но, Есть над чем подумать, 
о чем поговорить на страни-

Отмл пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-!а-75, 1-4460, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений ->
1-33-58, 1-26-80

цах газеты с томским чита
телем.

На стадионе только что 
Вавершилнсь локаоательные 
выступления авиамоделистов, 
и на га{зевую дорожку выве
ди свои машины картинги
сты областной станции' юных 
техников. Не успели они: за
кончить свое выступление, 
как на футбольное поле вы
шли команды-соперники — 
журналистов, ветервнов это
го популярного вида спорта, 
«Наука» и юношеская г. Том
ска. Причем футболисты за
ложили добрую традицию — 
собрали и перечислили день
ги в Советский детский фонд.

'Периодически |накрапывй- 
ющий дождь, к сожалению, 
вьшудил некоторые коопе
ративы свернуть продажу 
изделий, но самые стойкие' 
по-прежнему предлагали 
свои услуги! «Прием заявок» 
— бросилась в глаза таб
личка. Это, оназьшается, не
давно созданный кооператив 
«Круиз» предлагает турист
ские маршруты по всей стра
не.

— Пока оформлено пять 
заявок, — сказала председа
тель кооператива'Ф. 13. Дер|я- 
гина.—Желающие могут по

ехать, куда хотят, а не куда 
предлагается.

На открытой эстраде на
чалась культурная програм
ма. Присутствующие позна
комились с современными 
направлениями моды в жен
ской и мужской одежде. За
тем выступили 1самодеятель- 
ные коллективы; оркестр 
русских народных инстру
ментов ТИСИ «Былина» (не
сколько песен исполнила со
листка оркестра ст^ентка 
пемого курса Юлия Рыжко
ва), а также клуб самодея
тельной песни «Пьеро». 
Праздник закончился фейер
верком.

Редакция газеты искренне 
благодарит всех организато
ров праздника —■ горком 
КПСС, горисполком, управ
ление парков культуры и 
отдыха. фирму «Радуга», 
управление торговли, при
нявшие участие в торжест
вах коллективы детского до
ма М  9 и детской художе
ственной школы, оркестры 
электротехнического завода, 
военного училища связи, 
ТИСИ, горком iBJIKCM, коо
перативы и В'сех, кто в тот 
вечер псбьгоал в горсаду.

А. ВАЛЕНТИНОВ.

Телевидение
СУББОТА, 4 июня
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ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «1(20 минут». 8.35 — 

Игра^ют пианисты МГУ им. 
М. В. Ломоносова. 9.00 —
«АВВГДейка». 9.30 — «Родни
ки». ,10.05 — Всесоюзная .худо, 
жественная выставка работ со
трудников МВД СССР, 10.30 — 
Фестиваль Индии в СССР. 10.45 
— «В странах социализма», 
11,15 — Телевизионный худо- 

• жественный фильм «Личный 
иит^ес». 1-я и 2-я серии. 
13,25 — «Годы, поколения, пе
сни», Передача 3-я, Г4:ТО~ —
«Сегодня -а мире». 14.30 —
«Для всех и для каждого». 
15.00 — Навстречу XIX Всесо
юзной партийной конферен
ции, «Разговор по существу». 
16.30 — Татарские народные 
песни. 16.55 — «В мире зкивот- 
ных», 17.55 — «Х(Щовод друж
бы». 19.20 — «По просьбам 
зрителей». ' Художественный 
телефильм «Алмазное дерево» 
(Италия. 1983 г.), 21.00 — «Вре
мя», 21.35 — «Прожектор пе
рестройки». 21.45 — «Песни, 
рожденные на земле Афгани
стана». В перерыве — Ново
сти.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 —• Утренняя гимнасти
ка, 8.15 — Кинозал программы

«Здоровье». 9.05 — А. Н. Ост
ровский «Волки и овцы». 9.55 

Перестройка и право. 10.20 '
— Наука; теория, эксперимент, 
практика. 10.50 — Страницы 
истории. В. В, Куйбышев, К 
100-летию со дня рождения. 
11.25 — «Живи, Земля». К Все
мирному дню охраны приро
ды. 12.30 — «Веседы о русской 
культуре». Передача 6 -я, 13.05

— невероятное». 
(О Тунгусском метеорите). 1Л.05
— Документальные телефиль
мы. 15.00 — «До и после полу
ночи». (Повторение). 16,35 ~  
Премьера документального 
Фильма «Матенадаран». Фильм 
3-й — «Рука, держащая перо». 
Фильм 4-й — «Новое и чудес
ное дитя». 17,35 — «Чудак из 
пятого «Б». Художественный 
фильм с субтитрами. 19.00 — 
«Зр безопасность движения». 
19.05 — «Об исполнительском 
искусстве». Встреча с наро,»* 
ным артистом РСФСР Л. Вла* 
сенко. 20,00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — Вело
гонка дружбы стран Балтий
ского моря,* 20.30 — Теннис. 
Открытый чемпионат Франции. 
Полуфинал. 21.00 — «Время». 
21.35 —«Прожектор перестрой
ки», 21,45 — «Борис Годунов», 
Художественный фильм, 1-я и 
2-я серии (СССР. ЧССР, Запад, 
ный Берлин. 1986 год).

Редактю
Н. К НЕСТЕРЕНКО.

1 -
1 реклам а
1 ОбЪЯВЛЕНИЯ
1 i^HOHC

Дворец зрелищ 
и спорта

4 июня. «Алло, такси* —  19
21.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»
(ул. Смирнова, 30)

5 июня. Мультсборник № 2
—  10. 11-30. «Тайное путеше
ствие Эмира»— 13, 15. «Соуча
стие в убийстве» —  17, 19,
«Опасные гастроли» —  21. ■

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
5 июня. «Бирюзовое ожере

лье»—  9; 12-40, 14-30, 18-10,20,
21- 40. «Волшебник Лала» —  
10-50. «Соблазн» —  16-20.

имени М. ГОРЬКОГО
5 июня. «Беглецы» —  8-40 

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20- 20. 22. «Д руг» —  8-40, 10-20,
1.2, 13-40, 15-20, 17, 18-40,20-20,.
22.- «Риск» —  9, 10-50^ 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. «Ьальва,. 
Дор» (две серий) —  8-30, 11.
13-30, 18. 18-30, 21,

«ОКТЯБРЬ»
5 июня. «Сальвадор» (две 

серии) —  8-40, 19, «Десять не(- 
гритят» (две Серий) —  11-30. 
16-30, 21.20. «Разговор» —
8-30, 12, 14, 16-05, 18-10, 20-15,
22- 15. Мультсборник —  10-30.

«ПИОНЕР»
5 ИЮ1НЯ. «Роил —  дочь раз

бойника» —  9, 11, 13. Мульт
сборник «Мартынко» —  15, 
1.6-30. «Окно спальни» (две 
серии) —  .18, 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
5 июня. «Странныа люди»

—  9, 10-50, 12-40, 14-30, 19-50. 
«Новые амазонки» —  16-10, 18
21- 30.

«СИБИРЯК»
5 июня. Мультсборник —  

6-20, 11. «Человек со звезды»
—  12-40, 14-20, 18, 17-40, 19-20, 
21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУЛг и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
S июня. «Старик Коттабыч»

—  13, 15, «Коротков замыка
ние» -  17, Ш9, 21.

В связи с реконструкцией 
коллектора промлнвневых 
стоков Томская ГРЭС-П ста
вит в известность все пред
приятия, организации и вла
дельцев частных домов, име
ющих сброс в промливневый 
коллектор электростанции в 
районе ул. Шевченко, пр. 
Фрунзе, О. Кошевого, пер. 
Курского, ул. С. Разина, что 
коллектор 1 0  июня 1988 г. 
будет законсервирован.

Просим принять'меры по 
отключению сбросов в кол
лектор, после 1 0  июня 1988 г. 
все врезки подключений бу
дут отглушены в админист
ративном порядке. | | |

Выездная приемная ко
миссия Ленинградского гид- 
рометеорологического ни- 
статута ОРГАНИЗУЕТ ПРИ
ЕМ ДОКУМЕНТОВ и СДА
ЧУ ЭКЗАМЕНОВ для лиц, 
желающих поступить в ин
ститут на очную форму обу
чения. Условия приема — 
общие для всех технических 
вузов. Институт готовит ин
женеров по специальностям: 
«Метеорология», «Гидроло
гия суши» и «Океанология». 
Срок обучения — 5  лет.

Прием документов — с 
25 июня по 15 июля. Всту
пительные экзамены по ма
тематике (письменно), физи
ке (письменно) и литературе 
(сочинение) — с 16 по 30 
июля, Зачисление в инсти
тут абитуриентов, успе'шно 
сдавших экзамены и про
шедших по конкурсу, будет 
проводиться 30 июля.

Приемная комиссия начи
нает работу с 25 июня по 
адресу; Томск-55, Академ- ' 
городок, школа МЬ 9, ■ ^

РУКОВОДИТЕЛЯМ ПР^П^ИЯТИИ, ЖЭУ, ЖКО и

с целью приведения объектов газового хозяйства жи
лых домов в соответствие с требованиями правил безо
пасности в газовом хозяйстве и готовности к аксплувта- 
ции в зимний период 1987—1988 гг.

НЕОБХОДИМО до 1 СЕНТЯБРЯ 1988 г.!
убрать деревья, находящиеся ближе 1,5 м от под

земного газопровода и 5 м от групповых установок;
привести в порядок ограждения групповых установок 

сжиженного газа, коверное, хозяйство, обновить преду
предительные надписи «ОГНЕОПАСНО»:

навесить замки на воротах ограждения групповых ус
тановок сжиженного газа, таблички на дверях подвалов с 
указанием, где находится ключ от подвала, установить 
упоры у дверей подъездов:

покрасить внутридомовой газопровод (в подъездах); 
проверить и выполнить герметизацию мест вводов под

земных коммуникаций в подвалы газифицированных до
мов и домов в радиусе 50 м от газопровода;

просверлить отверстия диаметром 2 0  мм в крышках 
колодцев (теплотрасс, канализаций) на расстоянии 15 м 
от оси подземного газопровода.

Трест «Томскго]^газ».

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел соеетского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
От(^л  ̂фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент в 
Колпашввв — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемнм •> 
1-6 6 -6 6
Отдел объявлений —
1.66-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издатвльства «Краснов знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзв, 103/1
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